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ВЗЯТЬ РУБЕЖИ ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ, 
ДОСТОЙНО ВСТРЕТИТЬ XXVI СЪЕЗД КПСС!

Речь кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, первого секретаря ЦК Компартии Г р узи и  
товарища Э. А . Ш Е В А Р Д Н А Д З Е  на республиканском слете виноградарей и работников

винодельческой промышленности в Телави 7. июня 1980 года
Товарищи!
Сегодня здесь, в сердце 

жемчужины Грузии — Кахе- 
ти, в городе Т елави, образно 
говоря, в столице грузинской 
лозы, грузинского вино
градарства, идет больш ое и 
деловое обсуждение актуаль
ных, очень трудны х и  слож
ных задач, стоящ их перед 
сельским хозяйством и пище
вой промышленностью респуб
лики, в частности, перед  вино- 
срадарями и  виноделами, в 
завершающем году пятилет
ки, задач, от реш ения ко
торых во  многом зависит 
судьба самой десятой пяти
летки.

Вам известно, что Грузия 
вместе с некоторы ми други
ми братскими республиками 
имеет реальны е перспективы 
выполнения десятого пятилет
него плана.

Как известно, Компартия 
Грузии накопила достаточно 
большой опыт в  п роцессе борь
бы за выполнение постановле
ний Ц ентрального К омитета 
КПСС по Тбилисскому гор 
кому партии, партийной ор
ганизации республики, уско
ренному развитию  экономики 
республики, дальнейш ему ра
звитию производства южных 
и субтропических культур  и 
сельского хозяйства респуб
лики, а такж е других извест
ных постановлений ЦК 
КПСС, приняты х по инициал 
тиве товарищ а Л. И. Б реж 
нева. ' '

Накоплен опыт не только 
партийно-политической и ор
ган изационнолп ар  тийной рабо
ты, но во в с е х  отраслях  на
родного хозяйства, во  всех 
его звеньях, во всех  сферах, 
в том числе и сельском  хо
зяйстве, пищ евой промыш 
ленности, виноградарстве, 
виноделии.

Задача состоит в том, что
бы эффективно использо
вать этот опыт, максимально 
мобилизовать резервы  на ос
нове высокой дисциплины и 
порядка с тем, чтобы увели
чить вклад республики в 
общесоюзное достояние, изо
билие сельскохозяйственны х 
продуктов страны , долю  ви
ноградарей и виноделов в по
вышение национального дохо> 
да, росте совокупного общ ест
венного продукта.

Это основная задача, во
прос вопросов наш его нынеш 
него слета, и не только  это
го слета и не только этого 
года и пятилетки. Это — ос-' 
новная составная часть н а
шей экономической страте
гии и тактики, рассчитанны х 
на долгосрочную перспекти
ву, можно оказать, их ядро.

Превратить Грузию  в  рес
публику советских и мировых 
стандартов виноградарства и 
виноделия, в республику ми
ровых эталонов производства 
вин, коньяков и  ш ампанского 
высшего качества! — такова 
ваша основная стратегиче
ская задача в области вино
градарства и  виноделия.

Задача эта соверш енно ре
альна, она опирается н а  н а
учный анализ, и ее  выполне
ние предвещ ает новый этап 
8 истории народнрго хозяй
ства республики, в выполне
нии комплексной программы  
Дальнейшего интенсивного 
Развития виноградарства и 
виноделия Грузии.

ЦК Компартии Грузии и 
правительство республики 
считали и  считают, что проб- 
Лемьг развития виноградарст- 
®а и винодельческой про
мышленности всегда должны 
находиться в  центре внима
ния не только п отом у, что эти 
^Расли являю тся древней- 
щими и традиционны ми у  нас, 
Чг° грузинскими винограда
рями создано более 5 0 0  сор- 
То® лозы, как  об этом  сказа- 

Здесь товарищ и, что  гру
зинские виноделы  разработа
ли оригинальную, соверш ен
ную технологию производст- 
гВа вина, но и потому, что 
^  их оптимального развития 
в значительной степени за
висят темпы  роста народно- 
0 хозяйства республики.

К ^ °Т почему Ц ентральный 
комитет партии и Совет Ми
нистров уделяю т в послед
ние годы неослабное внима- 
*е Дальнейшему развитию  и 
03Рождению виноградарства 
 ̂ винодельческой п р о м ы т - 

У.нности. В ам известно, ка- 
внимание было уде- 

Й?о этим отраслям  на
гл у съ езде  Компартии
‘РУзин. на IX и X I (1 978  г.) 
•‘е»Умах Ц К, целом  ряде

собраний партийны х активов, 
в  специальны х постановлени
ях.

.Проведение указанны х 
мероприятий бы ло обуслов
лено и тем , что в недалеком 
прош лом в республике ослаб
ло внимание к  развитию  ви
н оградарства, в результате 
чего н ачался  некоторый спад 
в  этой отрасли. Вот всего 
несколько примеров д л я  ил
лю страции этого. Если в вось
мой пятилетке в республике 
в  среднем ежегодно произ
водилось 43 6  ты сяч тонн ви
нограда, то в девятой пяти
летке этот показатель соста
вил 429  ты сяч тонн, а  в 
1972  году он, можно сказать, 
дош ел до весьм а низкого уро
вня  — 2 5 8  ты сяч тонн. По 
сравнению  с восьмой пяти
леткой средн яя урожайность 
в девятой  пятилетке сокра
тилась н а  7 ,5  центнера и со 
ставила 4 5 ,0  ц е н т н е р а  
во всех категориях хо
зяйств. Н екоторы е товарищ и 
оправдываю т подобное поло
ж ение климатическими ус
ловиями, но это, скорее, са
мообман, неж ели объектив
ное объяснение. П равда, мо
розы  в 1971 — 1972 годах 
повредили виноградники, но, 
во-первых, в предыдущ ий пе
риод, когда производство ви
нограда не только не возро
сло, но даж е снизилось, мо
розов не было, и, во-вторых, 
как  вы  помните, не слабее 
были морозы  и  в 1976 году, 
однако отрасль до подобного 
спада не доходила.

Я  думаю, что отставание 
виноградарства было обусло
влено другими причинами. 
П ервая  и основная состоит 
в том , что в управлении от
раслью  не бы ло разработан
ной н а  научной основе комп
лексной програм мы  н а дли
тельны й период. Виноград
ники часто заклады вали  там, 
где, к ак  говорится, бог на 
душ у положит, без должного 
изучения почв и  климатиче
ских условий. Недостаточное 
внимание уделялось основе 
основ развития виноградар
ства — производству высо
кокачественны х саж енцев, 
из-за чего республика была 
вы нуж дена завозить саж ен
цы  из Болгарии, а когда этой 
возможности не было, прихо
дилось заклады вать винограч- 
ники собственными м атериа
лами. Я не стану объяснять, 
какие результаты  принес по
добный некомпетентный под
ход к делу. Именно большая 
часть этих виноградников 
выкорчевана.

В торая основная причина 
состояла в  том, что в вино
градарстве низко было мате
риальное стимулирование, 
из-за этого даж е кахетинские 
крестьяне, безм ерно лю бя
щ ие виноградники, кое-где 
начали  вы рубать их, засаж и 
в ая  площ ади другими куль
турами.

Б ы ло много и других при
чин, их перечисление заве
дет нас очень далеко, но 
н ельзя  обойти молчанием та
кую  причину, к ак  полное не
внимание к  материально-тех
нической базе виноградарст
в а  и особенно к  развитию 
перерабаты ваю щ ей промыш
ленности, им евш ее место на 
протяж ении многих лет. Вы, 
видимо, помните, что доста
точно было заготовке вино
града дойти до 200  — 300  
ты сяч тонн, как  у  винных 
заводов создавались нескон
чаем ы е очереди, а иногда для 
того, чтобы  сдать виноград, 
приходилось даж е ночевать. 
И это прим ер н е  столь уж  от
даленного прошлого.

С оздавш ееся положение 
требовало значительного пе
релом а в дальнейш ем разви
тии виноградарства. Бюро ЦК 
КП Грузии, С овет Минист
ров республики, М инистерст
во сельского хозяйства, др у 
гие заинтересованны е м ини
стерства и ведомства, науч
ны е центры  республики, рай
комы  партии, райисполкомы, 
первичные партийны е орга
низации после постановления 
по Тбилисскому горкому п ар 
тии осущ ествили кардиналь
ны е меры  по дальнейш ему 
развитию  виноградарства в 
республике.

К ак вам  известно, реш е
ние проблем р азви ти я  вино
градарства м ы  начали  быст
рым увеличением  производ
ства саж енцев. Мы считаем, 
что это был главный, сущ е
ственны й вопрос. Уже 16 ок
тября  1973  года бюро Цент

рального К омитета приняло 
постановление о  переводе на 
промыш ленную  основу про
изводства виноградных са
ж енцев. Мы незамедлительно 
начали  строительство элект- 
ростратификаторов, в этот
ж е период приступили к вне
дрению в производство вино
градопрививочных маш ин и 
за  2 — 3  года смогли соз
дать прочную  базу д л я  уве
личения производства вино
градны х саж енцев. П о м ое
му мнению, об этих вопроса < 
достаточно убедительно гово
рил здесь тов. Н. Чхолария.

В 1974 году в республике 
впервы е был создан проект
ны й институт «Грузвиясад- 
проект», которому были по
ручены  изучение условий за 
кладки виноградников на н а
учной основе и разработка 
соответствую щ ей докум ента
ции.

П ридавая чрезвычайно 
большое значение делу  раз
вития виноградарства в З а 
падной Грузии, Ц ентральный 
Комитет Компартии Грузии и 
правительство республики 25 
января  1977 года приняли 
ещ е одно значительное поста
новление по этому вопросу.

В этот ж е  период началось 
интенсивное развитие перера
баты ваю щ ей промыш леннос
ти, и, наконец, в прошлом го
ду бы л реш ен вопрос об уве
личении закупочных цен на 
виноград.

Эти постановления зал о 
ж или основу разработки  на
учно обоснованной програм
мы развити я  виноградарства, 
его экономического и м ате
риально-технического обес
печения. С оздана стройная 
комплексная система разви 
тия отрасли.

В последние годы мы не 
раз собирались для  обсуж де
ния вопросов развити я  вино
градарства, выполнения п ла
нов заготовки винограда и 
др., однако исчерпываю щ его 
всестороннего обсуждения 
таких  вопросов, как: какие 
проблемы  реш ены  в разви
тии виноградарства и вино
дельческой  промыш ленности, 
чего не смогли мы достичь 
и з намеченного и какими 
путями долж ны  разви вать
ся  эти отрасли  в будущ ем, у 
нас не было. И  именно по
этому собрались сегодня мы 
здесь, в этом традиционном 
регионе виноградарства, что
бы обсудить все эти  вопро
сы.

Н а нынеш нем наш ем сле
те вместо основного доклада 
был представлен инф ормаци
онный документал ь н ы й 
ф ильм  о состоянии вино
градарства, созданный но 
заданию  Ц ентрального Ко
м и тета Компартии Грузии.

Думаю , что это интерес
ное начинание, и, видимо, в 
будущ ем это новш ество см е
л ее  следует внедрять в 
практику работы. Я имею 
в виду республиканские со
вещ ания, даж е сами засед а
ния бюро Ц ентрального К о
митета. Видимо, будет очень 
хорошо, если мы покаж ем 
этот ф ильм  по телевидению, 
и все увидят себя. Н екото
ры м секретарям  райком а не 
нравится эта  мы сль, ибо их 
критикую т в фильме, но мы 
все ж е долж ны  сделать  так.

Реп ли ка из зала:
— А  нельзя  ли снять но

вый ф ильм ? Многое уж е ис
правлено!

Ответ:
— К сож алению , мы н а

столько привыкли к недо
статкам , что если снять но
вый ф ильм  не сегодня, а  да
ж е через месяц, я уверен, 
мы увидим даж е больш е не
достатков.

Мы, участники этого сле
та, благодаря инф ормацион
ному ф ильм у стали как  бы 
непосредственными участни
ками республиканского смот
ра-конкурса виноградников.

Этот фильм, информации 
министра сельского хозяйст
ва Грузинской С С Р  тов. 
Ш . Эцадаш вили, управляю 
щего республиканским о б ъ 
единением винодельческой 
промыш ленности «С а  м-
трест» тов. Г. Л оладзе, вы 
ступления других товарищ ей 
даю т, мож но сказать , исчер
пываю щ ее представление о 
нынеш нем положении в ви
ноградарстве и виноделиь' 
Грузии.

П равда, в информационно- 
документальном ф иль м е,
представленны х здесь ин
ф орм ациях довольно много 
критики, но это для  того,

чтобы в будущ ем не повто
рять  ошибок, имеющ их м е
сто в практике.

А  так, если быть откро
венным, нельзя  не отме
тить тех больших до
стижений, которых за  по
следние годы добились наши 
славны е виноградари. Н ач
нем хотя бы с производства 
тех  ж е виноградных саж ен 
цев. Е с л и  в 1972 году респуб
лика производила 16 мил
лионов привитых саж енцев, 
то в прошлом году этот по
казатель возрос до 34  м ил
лионов, и, как отметил в сво
ем выступлении тов. Н. Чхо
лария, проблема производ
ства саж енцев для  закладки  
виноградников и ликвидации 
их изреж енности уж е реш е
на. Долж ен сказать, что это 
очень больш ое достижение. 
Это дало нам возможность 
залож ить за последние пять 
лет до 39 ты сяч гектаров ви
ноградников и довести об
щую площ адь общ ественного 
сада до 90 ты сяч гектаров, 
вместе с тем вы делить для  
ликвидации изреж енности 20 
миллионов саж енцев и дове
сти изреж енность с 2 1 .8  
процента до 15.8  процента.

Следует отметить, что з а 
кладка виноградников в ос
новном осущ ествляется в 
специальны х хозяйствах, на 
больш их зем ельны х масси
вах, согласно составленным 
«Грузвинсадпроектом» прцн 
ектам . Б л агод аря  этому в 
основном изж иты  допущ ен
ные в прош лые годы ош иб
ки в деле  закладки  вино
градников. В ступление м о
лоды х виноградников в пло
доношение и сниж ение и з
реженности способствовали 
увеличению  урож айности ви
нограда и повышению общ е
го урож ая. В 1979 году 
средняя урож айность вино
градников составила 72 ,5  
центнера вместо 28  центне
ров в 1972 году и 57  цент
неров в 1975  году.

З а  четы ре года десятой 
пятилетки среднегодовое про
изводство винограда достиг
ло 6 4 8  ты сяч тонн, что в 
полтора р аза  превы ш ает со
ответствующ ий показатель 
девятой пятилетки. Р ечь  идет 
о производстве, а не закуп
ках.

З а  последние четы ре года 
грузинские виноградари про
дали государству 1.851 ты
сячу  тонн винограда. Д ля 
производства такого ж е ко
личества винограда в пре
дыдущ ий период понадоби
лось 8  лет.

Особенно большими ус
пехами был отмечен прош 
лы й год. Грузинские вино
градари  добились рекордно
го урож ая и сдали государст
ву  577 ты сяч тонн виногра
да вместо запланированны х 
57 5  ты сяч тонн.

А хметский район продал 
государству сверх  плана 
10 .711  тонн винограда, Те- 
лавский район — 4 .9 1 9
тонн, С итнахсш й — 4 .2 2 2  
тонны, Лагодехсний рай 
он — 2 .2 4 5  тонн, Сагаред- 
жойский район — 3 .1 2 2  тон
ны, К варельский район — 
1 .475  тонн, Чохатаурский 
район — 72 3  тонны. До
стойны похвалы  такж е Бол- 
нисский, Т ерж ольский, Амб- 
ролаурский районы.

В общ ее ‘ производство ви
нограда велик вклад  веду
щих виноградарских районов, 
особенно Гурдж аанского рай 
она. Н ельзя  обойти м олча
нием и вклад виноградарей 
Гудаутского района.

Значительны й в кл ад  в эти 
общ ие успехи внесли полу
чившие вы сокие урож аи 
Ожиойский, Кистаурский. 
М атанский, Земо-Ходаш ен- 
ский совхозы А хметского 
района, колхозы  сел А нага 
и Тибаани С игнахского рай 
она, Кисисхевский и  Ш алаур- 
ский совхозы  и колхоз села 
С аниоре Телавского района, 
М тисдзирский питомниче
ский совхоз К варельского 
района, колхозы  сел Чабу- 
киани и Апени Л агодехского 
района, М атанский и Сага- 
реджойский совхозы  С агаре- 
джойского района, Кулар- 
ский совхоз М арнеульского 
района, Болнисский совхоз 
Болнисского района, колхозы  
сел Пути и Клдеети Зеста- 
фонского района, колхоз по
селка М аяковски М аяков
ского района и другие кол
хозы  и совхозы  республики.

Как видите, в деле  разви
тия виноградарства достиг
нуты определенны е успехи.

Эти результаты , разум еется, 
приш ли не сами собой, в них 
залож ен  самоотверж енны й 
труд грузинских винограда
рей.

Рекордны е урож аи вино
града получили отдельные 
бригады и виноградари. С ре
ди передовиков следует на
звать из колхоза села Санио
ре  Телавского района — Ге- 
девана Дзебисаш вили. из 
колхоза села Дзвели-А нага 
Сигнахского района — Ш ота 
Гведаш аили, из А хметского 
виноградарского совхоза— 
Н иколоза Чачаури, из колхо
за  села А раш енда Г урдж аан
ского района — А мирана 
Д ж икураш вили, из колхоза, 
села Клдеети — Ш ота Ци- 
телаш вили и Зали ко  Дугла- 
дзе, из колхоза села Пути 
этого ж е района — Ш алву 
С ярадзе, из колхоза имени' 
Калинина села Чвани Шуа* 
хевского района — Нателу 
А маглобели и других.

Р еш ая  провести слет вино
градарей  и работников вино
дельческой промыш ленности 
республики, мы наметили 
осущ ествление предваритель
ной подготовительной рабо
ты  с участием квалиф ициро
ванных специалистов и цент
ральны х органов республи
ки.

В проведении республи
канского смотра виноградни
ков приняли участие работ
ники министерств и научно- 
исследовательских институ
тов, большой вклад  в под
готовку совещ ания внесли 
работники наш ей прессы, те
левидения и радиовещ ания, 

.ком итета по кинематографии 
и т. д. Все это обусловило 
деловитость наш его совещ а
ния. Товарищ и в основном 
правильно оцениваю т создав
ш ееся положение и правиль
но понимают сложность стоя
щих перед виноградарями 
задач.

Х очу в первую  очередь 
коснуться задач  нынешнего 
года. Н екоторы е из вас, ви
димо, помнят, что когда в 
марте нынеш него года нашей 
республике в седьмой раз 
было вручено переходящ ее 
К расное зн ам я  Ц ентрального 
Комитета КПСС, Совета Ми
нистров С С С Р, ВЦСПС и ЦК 
В ЛКСМ , мы заявили, что 
республика м ож ет и должна 
победить в борьбе за выпол
нение п лана заготовки ви
нограда.

И  эта ф р аза  не была про
изнесена без глубокого ана
лиза. Эго был не просто па
радный лозунг. Мы очень 
хорошо понимали, что ре
шить такую  задачу  очень 
трудно, что достичь цели 
можно лиш ь благодаря макси
мальному напряж ению  всех 
сил.

По сравнению  с ф актиче
ским уровнем  прошлого года 
план на нынешний увеличен 
на 7 5  ты сяч тонн. Это очень 
трудный рубеж , однако инте
ресы вы полнения пятилетне
го плана по виноградарству 
требую т заготовки сверх это
го плана 120 ты сяч тонн ви
нограда.

Наши хозяева считают взя
тие этого рубеж а реальной 
задачей, уж е даж е вывесили 
лозунг. У веряю  вас, что это 
они сделали  без предвари
тельного с  нами совета. 770 
ты сяч тонн! И если мы не 
хотим подвести телавцев — 
ведь они наши хозяева, — то 
долж ны  бороться за  выпол
нение этой задачи! У нас 
уж е нет иного пути, как вы
полнить обязательство.

В месте с тем нельзя  не 
считаться с ж еланием  нового 
управляю щ его «Самтрестом» 
(тов. Г. Л оладзе), который го
товится к приему 77 0  ты сяч 
тонн винограда.

Если речь идег о ф ормиро
вании задачи, думаю, можно 
поставить вопрос так: за  что 
бороться — ведь есть план, 
это закон. С егодня никто не 
спорит — план и обязатель
ство долж ны  быть выполне
ны. О днако дополнительное 
обязательство, исходя из осо
бенностей наш ей республики, 
задач пятилетнего плана,— 
770  ты сяч тонн — вполне ре
ально. Но д л я  этого нам не
обходимы очень хорош ая р а 
бота и всесторонняя помощь 
населения.

Выполнение пятилетнего 
задани я по виноградарству и 
винодельческой промыш лен
ности — дело  чести и досто
инства трудящ ихся наш ей

республики, и задание это 
должно быть обязательно 
выполнено.

М атериалы  республикан
ского смотра виноградников 
свидетельствуют, что в ны
неш нем году в республике у 
нас будет невиданный доселе 
урож ай. На днях я  побывал 
в Западной и Восточной Гру
зии, районах К артли и Кахе- 
ти и долж ен сказать, что, ес
ли судить по нынеш нему со
стоянию виноградников, вы 
полнение намеченной задачи 
представляется нам делом н а
деж ным. Долж ен признаться, 
что раньш е у  нас никогда не 
было так  хорошо обработан
ных, так  хорошо ухоженных 
виноградников, не было и 
видов на такой высокий уро
ж ай  почти везде — к ак  в 
Западной, так  и Восточной 
Грузии и особенно в районах 
Кахети. М ы видели трехлет
ние виноградники, которые 
дадут по 7 — 8 тонн виногра
да с гектара.

Поэтому считаю целесооб
разны м , чтобы Министерство 
сельского хозяйства вместе с 
Госпланом разработало с уче
том смотра виноградников 
предложения по доведению до 
районов заданий по выполне
нию пятилетнего плана и 
представило их на утверж де
ние в Ц ентральный Комитет. 
Мы рассмотрим и утвердим 
эти предложения.

Если кто-либо н е  обеспе
чит выполнение этих зад а
ний, мы справедливо сочтем, 
что в этом районе либо по
губили урож ай, либо не орга
низовали на соответствую 
щ ем уровне заготовку вино
града. Иных причин быть не 
может.

Хороший хозяин не дол
ж ен  ж ить лиш ь сегодняш ни
ми заботами, он долж ен з а 
гляды вать и в перспективу.

Б ольш ие задачи  предстоит 
нам реш ить и в одиннадцатой 
и двенадцатой пятилетках. В 
соответствии с постановле
нием Ц ентрального Комите
та КПСС и Совета М инист
ров С С С Р от 27 сентября 
1979 года в конце одинна
дцатой пятилетки план про
изводства винограда в рес
публике долж ен возрасти  до 
1 .200  ты сяч тонн, а в конце 
двенадцатой пятилетки — 
1 .600  ты сяч тонн. В буду
щей пятилетке должно быть 
залож ено 30  ты сяч гектаров 
новых виноградников. В ме
сте с тем  значительно долж 
на повыситься средняя уро
жайность. Это мероприятие 
имеет не только экономиче
ское, но и величайш ее со
циальное и, если хотите, по
литическое значение для 
партийной организации на
шей республики; всех совет
ских и сельскохозяйственны х 
органов, всех, кто з  той или 
иной степени заботится о 
судьбе наш ей республики.

В реш ении этой чрезвы 
чайно сложной, но почетной 
задачи нам оказы ваю т ог
ромную помощь Ц ентральный 
Комитет КПСС, Советское 
правительство, лично това
рищ  Л. И. Бреж нев.

Достаточно привести один 
ф акт. В будущ ей пятилетке 
на мелиоративны е работы 
наш ей республике вы деляет
ся  7 6 0  миллионов рублей к а 
питаловложений, что на 225 
миллионов превы ш ает пока
затели  десятой пятилетки. В 
будущ ей пятилетке долж ны 
быть построены такие зна
чительные объекты, как  На- 
урдльский канал,, вторая оче
редь В ерхне-А лазанского к а
нала, Бакурцихе-М иларская, 
Хашми - П атардзеульс к а я ,  
Удабнойская, Тбилиси-Кумис- 
ская  оросительны е системы 
и др. Б л агод аря  выполнению 
этих мероприятий только в 
одиннадцатой пятилетке бу
дет орош аться 25 тыс. гек
таров виноградников. Подоб
н ая забота партии и прави
тельства ещ е более увеличи
вает наш у ответственность 
за  развитие виноградарства, 
ликвидацию  всех недостат

к о в  и упущений, которые, к 
сож алению , пока еще имеют
ся  в наш ей работе.

Н едавно в районах. К^рт- 
ли и Западной Грузии были 
организованы  зональны е со
вещ ания по вопросам пре
одоления трудностей, создав
ш ихся в сельском хозяйстве, 
и, долж ен сказать , что эти 
совещ ания произвели на нас 
довольно хорош ее впечатле-

{Продолжение на 2-й стр.).

Испытательный полет 
корабля «Союз Т-2» 

успешно завершен
Космонавты Малышев 

и Аксенов возвратились 
на Землю

С ообщ ение ТАСС
9 июня 1980 года после усПе&жого завершения 

программы испытательного полета корабля «Союз 
Т-2» космонавты товарищи Малышев Юрий Василье
вич и Аксенов Владимир Викторович возвратились на 
Землю.

Космонавты товарищи Попов и Рюмин продолжают работу на 
борту орбитального комплекса «Салют-6» — «Союз-36».

В расчетное время корабль «Союз Т: 2.> отстыковался от ор
битального комплекса «Салют-6» — «Союз-36». Затем в соответ
ствии с программой были последовательно произведены отделе
ние орбитального отсека, включение двигательной установки на 
торможение и отделение спускаемого аппарата от приборно-аг
регатного отсека. После управляемого полета спускаемого аппа
рата в атмосфере была введена в действие парашютная система, 
а непосредственно у Земли включились двигатели мягкой посадки.

Спускаемый аппарат приземлился в заданном районе терри
тории Советского Союза в 200 километрах юго-восточнее города 
Джезказгана. Самочувствие товарищей Малышева и Аксенова хо
рошее.

В спускаемом аппарате корабля «Союз Т-2» доставлены на 
Землю материалы испытаний, результаты исследований и экспе
риментов, выполненных на борту станции «Салюг-6» и на корабле 
«Союз Т-2».

В ходе автономного полета корабля «Союз Т-2» и совместно
го полета в составе орбитального комплекса проведены испыта
ния и отработка различных режимов управления и новых борго- 
вых систем транспортного корабля серии «Союз Т» в пилотируе
мом варианте. Данные, полученные в ходе попета, обрабатыва
ются и изучаются.

Созданный советскими учеными и конструкторами усовер
шенствованный транспортный корабль существенно расширяет 
возможности пилотируемых полетов и обслуживания орбитальных 
научных станций, открывает дальнейшие перспективы в исследо
вании и освоении космического пространства.

Поездка по районам 
Кахети

5, 6  и 7 июня кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК КП 
Грузии товарищ  Э. А. Ш е
варднадзе соверш ил поездку 
по районам Кахети. Вместе 
с ним были секретарь ЦК 
КП Грузии Д. И. Патиашви- 
ли, руководители ряда мини
стерств и ведомств респуб
лики.

В С ага р едж ойском районе 
они осмотрели новый Дом 
культуры  в селе П атардзеу- 
ли. завод марочны х вин в 
С ага ре джо, п ервая  очередь 
которого войдет в строй этим 
летом, беседовали с виногра
дарями М анавского совхоза.

Затем  товарищ и Э. А . Ш е
варднадзе, Д . И. П агиаш вили, 
руководители министерств й " 
ведомств республики напра
вились в горное село Чере- 
ми Гурдж аанского района. 
Некогда покинутое ж ителя
ми, Череми сейчас возрож да
ется заново. Н а месте старо
го строится новое село, уж е 
видны контуры  зданий адми
нистративного и культурно- 
бытового назначения. В оз
рождение Черем и — практи
ческое осущ ествление разр а 
ботанных ЦК КП Грузии и 
правительством  республики 
мероприятий по социально- 
экономическому разв  и т и ю 
горных регионов Грузии. Р е 
ш ение важ ное, своевремен
ное. Однако, к ак  показы ваю т 
ф акты , не везде долж ны м 
образом  выполняется. Это 
касается  и застройки  с е л а  
Череми. В адрес министерств 
и ведомств, сры ваю щ их сро
ки одачи объектов, медлен
ны ми темпами ведущ их бла
гоустройство села, были вы 
сказаны  серьезны е упреки.

В Ситнахском районе това
рищ и Э. А. Ш еварднадзе и 
Д. И. П атнаш вили побывали 
н а  строительстве спортивно
го комплекса, который, как 
это предусмотрено проектом, 
долж ен стать в ряд  с лучш и
ми спортивными сооруж ени
ями республики. В ком плек
се — плавательны й бассейн, 
спортивные залы  и площ ад
ки, гостиница.

С остоялась беседа со стро
ителям и этого сооруж ения. 
Товарищ  Э. А . Ш еварднадзе 
вы разил уверенность в том, 
что все работы будут вы 
полнены на высоком качест
венном уровне, и сельские 
спортсмены получат подарок 
досрочно.

Б ы ли  осмотрены также 
строящ аяся  воздуш ная канат
н ая  дорога С игнахи— Цнори, 
Цнорский винзавод мощно
стью 2 0  ты сяч тонн перера
ботки винограда в год, кото
рый войдет в строй к н ача
лу ртвели.

В А хметоком районе, два
ж ды  подряд награж давш ем ся 
переходящ им К расны м зна
менем ЦК КПСС. Совета Ми
нистров С С С Р, ВЦСП С и 
ЦК В ЛКСМ , товарищ и Э. А. 
Ш еварднадзе и Д . И. Патиа- 
ш вили были гостями труж е
ников М аграанского виногра
дарского совхоза, выполнив
ш его пятилетний план по 
производству и заготовке ви
нограда. Т руж еники совхоза 
ударны м трудом отвечают на 
заботу партии и правитель
ства о  развитии виноградар
ства. И спользуя передовые 
приемы возделы вания лозы, 
здесь с гектара получают 
110 — 120 центн еров ягод. 
По итогам недавнего респуб
ликанского смотра виноград
ников маграанцы  выш ли на 
первое место в районе. Кол
лектив хозяйства обязался  в 
этом году сдать государству 
4 ты сячи тонн винограда вме
сто запланированны х 2 .810  
тонн.

Гости побывали такж е в 
хозяйства х Л  агод ех с к  о г о , 
К варельского и Телавского 
районов, где познакомились 
с состоянием виноградников, 
посевов других сельскохозяй
ственны х культур, ходом за 
готовки кормов. Б ы ли  даны 
у к азан и я  на резервы  и воз
мож ности увеличения произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции, имею щ иеся в 
каж дом  хозяйстве, советы  по 
улучш ению  ухода за  посева
ми.

В К варельском  районе го
сти осмотрели выставочный 
зал  Д ома-музея И. Чавчава- 
дзе.

Т оварищ  Э. А. Ш евардна
дзе  ознаком ился с условия
ми ж изни  сельских труж ени
ков, отметил недостатки в 
культурном  и торговом обслу
ж ивании населения, указал  
на практические м еры  по их 
устранению.

П ознакомивш ись с  полож е
нием дел на строительстве 
Телавского государственного 
театра, которое затягивает
ся по вине некоторы х орга-

(Окончание на 2-й стр.).

От Центрального Комитета Компартии Грузии, 
Президиума Верховного Совета 

н Совета Министров Грузинской ССР
Ц ентральный Комитет Компартии Грузии, П резидиум 

Верховного Совета Грузинской С С Р  и Совет М инистров Г ру
зинской С СР с глубоким прискорбием извещ аю т, что 6  июня 
1980 года на 71-м  году ж изни скончался видный советский 
ученый, член-корреспондент А кадемии наук Грузинской С СР 
заслуж енны й деятель науки Р С Ф С Р  и Грузинской С С Р , ди
ректор И нститута горной механики им. Г. Ц улукидзе А каде
мии наук Грузинской С СР

Э лизбар Оннсимович М И Н Д Е Л И , 
и выраж аю т соболезнование сем ье покойного.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
КОМИТЕТ

КОМПАРТИИ
ГРУЗИИ.

ПРЕЗИДИУМ  
ВЕРХОВНОГО СО ВЕТА  

ГРУЗИНСКОЙ ССР.

СОВЕТ  
МИНИСТРОВ 

ГРУЗИНСКОЙ ССР.

В Совете Министров Грузинской ССР
Д ля организации похорон 

члена-корреспондента А кад е
мии наук Грузинской С С Р 
М индели Э. О. Совет М инист
ров Грузинской С С Р  образо
вал комиссию в  составе 
тт. В адачкория В. И. (пред- 

I  седатель), А пакидзе М. П.,

Гвиндж илия В. Ф ., Дэидзигу- 
ри А . А ., Ж вания Н. А ., Зу- 
рабиш вили И. И ., К ачибая 
В. Н ., К еш е лава  В. В., Кучу- 
хидзе К. С., Л андия Н. А ., 
М ахалдиаяи  В. В.

Расходы , связанны е с по
хоронами М индели Э. О., от
несены  на счет государства.



«ЗАРЯ ВОСТОКА» 10 июня 1980 г.

I
П РО Д О Л Ж ЕН И Е

ние, что у ж е  чувствуем эф 
ф ект от них. И знаете, поче
му? Н а этих совещ аниях мы 
смогли добиться1 прямого ' 
разговора, во всей полноте 
увидеть сущ ествую щ ие недо
статки  и совместно искать 
пути их преодоления. Это не 
столь уж  легкое дело. У нас 
ещ е довольно много таких 
руководителей , которы е, как 
огня, боятся критики, всяче
ски стараю тся  скры ть недо
статки  от вы ш естоящ их орга
нов, со зд ать  показуху, а  если 
ты  сам  зам етиш ь эти  недоста
тки и укаж еш ь на них, 
они впадаю т уж е в амбицию. 
Это к асается  не только  неко^ 
торы х руководителей  хо
зяйств  и ли  районов, но и р а 
ботников республиканского* 
масш таба.

Д ум аю , вы  сегодня на м е 
ня не обидетесь, если в сво
ем вы ступлении  я  безе в ся 
ких п ри крас долож у о су
щ ествую щ их в вин оградарст
ве и виноделии недостатках.

Н ачнем , если хотите, с 
производства тех ж е саж ен 
цев, о чем  уж е зд есь  было 
многое сказано .

С ледует отметить, что Ми
нистерство сельского хозяй 
ства по годам  н е  смогло 
обеспечить вы полнение зам 
дания ни по прививке, ни по 
производству саж енцев. В 
1 9 7 6 — 19 7 9  годах до зад а 
ния по прививке не хватило 
150 м иллионов саж енцев, а 
до вы п олнен ия зад ан и я  но 
производству саж енцев — 64  
м иллиона ш тук. >г

И причина невы полнения 
не только  в том, что р ес 
публика не см огла получить 
из-за ее  пределов 8 0  м ил
лионов ш тук  ф и л л о к сер о -1 
устойчивы х саж енцев (з д е с ь 1 
такж е возни кает вопрос о 
том, почем у нам следует по
лучать, а н е  производить на 
м есте?), но в том, что во мно- . 
гих м естах  пока ещ е плохо 
органи зована прививка, стр а
ти ф и каци я  и вы ведение са 
ж енцев в питомниках, а 
так ж е и в том, что в  питом
никах очень низок уровень 
агротехники. Именно поэто
му в 1 9 7 7 — 19 7 9  годах в 
средн ем  с гектара  получено 
лиш ь 30  ты сяч  ш тук стан 
дартн ы х саж енцев. Н еудов
летвори тельное полож ение в 
питомниках отрицательно 
влияет на конечны е резуль
таты  — вы ход привиты х с а 
ж енцев. О стры й недостаток 
в саж ен ц ах  вы нуж дает х о 
зяй ств а  и спользовать  для  
прививки  подвои диаметром  
в 5 — 6  м иллим етров, что 
почти полностью  исклю чает 
получение качественны х са 
ж енцев.

В прош лом  году хозяйст
ва плодопитомничьего треста 
недодали  4 .7 5 1  ты сячу  стан 
дартн ы х саж енц ев, что могло 
обеспечить прививку 1 2  
миллиона ш тук  лозы .

В р езу л ь тате  неполноцен
ного вы полнения м ероприя
тий по уходу  за  лозой  в теп 
лицах  и питомниках в целом 
ряде питомнических хозяйств 
был очень низок выход са 
ж енцев. В 13 из 19  лозо
прививочны х хозяйств  систе
мы питомничьего тр еста  не 
смогли вы полнить п лан  вы 
хода саж енц ев . В ыход са 
ж енцев в Ч охатаурском  пи
том нике составил 6 ,2  про
цента, в Ч квиш и — 9 ,4  про
цента, И ори — 1 1 ,3  про
цента, Т ер ж о л а  — 22 ,1  про
цента, С вири — 2 3  процен
та, Б ак у р ц и х е  — 2 6  процен
тов. А налогичное полож е
ние в С игнахском , М уган- 
лойском , Т ам арисском  пи- 
томничьих хозяйствах , Арг- 
ветском  и О кам ском  совхо
зах, С ачхерском , Ц агерском , 
Т ерж ольском , Зестаф онском  
м еж к олхозн ы х  п итом никах .1 

П оказател и  столь низкого 
уровня производства саж ен 
цев явл я ю тся  в основном 
резу л ьтато м  плохой работы 
руководителей  и специали
стов эти х  хозяйств.

Н езави дн ое полож ение соз
далось в  республике в деле 
п роизводства саж енцев уни
кальны х  и  ценны х-сортов. Я 
очень п рош у товарищ ей  об
ратить н а  это  особое внима
ние. В ны неш нем  году вме
сто 4  м иллионов бы ло при
вито  лиш ь 2>,3 миллиона, 
«горули  м цване», 6  вм е
сто 2 0 0  ты сяч  «чхавери» , со
ответственно 100  вместо 150 
ты сяч «хихви».

М инистерство  сельского 
хозяй ства , специализирован
ный т р е с т  питомникового хо 
зяйства, И нститут садо
водства, виноградарства и 
вин одели я в будущ ем  долж 
ны удел и ть  особое внимание 
вопросу производства апро
бированны х, селекционно вы 
делен н ы х саж енцев, ш ироко 
в н ед рять  вы веденны е и вы 
явл ен н ы е научно-исследова
тельским и  учреж дениям и  вы 
сокоурож ай н ы е клоны  стан
дартн ы х  сортов, путем  р аз
м нож ения которы х появится 
возм ож ность  н а  2 0 — 3 0  про
центов увели ч и ть  у р о ж а й 
ность так и х  сортов, к ак  «рка
цители », «сап ерави » , «каху- 
ри м ц ван е» , «чинури», «го
рули  м ц ван е» , «цицка», «цо- 
ликаури »  и другие, с  сохра
нением характерн ы х для 
них качеств .

Тов. Гогибераш вили по
ставил  здесь вопрос о том, 
что не производится отбор 
подвойного м атери ал а, не ве
дется  п редварительное серь
езное его изучение, ап роба
ция. Думаю , что это очень 
больш ой резерв , который сле
дует использовать.

Н ельзя  не отм етить серь
езны й  провал , в полном смы 
сле этого слова, в производ
стве виноградопрививочной 
маш ины. П рям о следует ска
зать , что руководство Науч- 
но-исследовательского инсти
ту та  горны х маш ин проявило 
в  этом отнош ении полную 
безответственность. Не вид
но серьезного подхода к делу 
•и со стороны Грузгоскомсель- 
хозтехники. Этим товарищ ам 
ещ е раз долж ны  напомнить 
простую  истину: если  ты не 
м ож еш ь реш ить тот или иной 
вопрос, н е  сл едует  за  него 
браться, а  если уж  хвзялся, 
то будь добр: и л и  делай дело 
или  отвечай . Иного Подхода 
у  нас не сущ ествует.

Речь идет о том, что в свое 
в рем я  тов. Д . С ариш вили ззял  
обязательство  освоить произ
водство этой маш ины, но пока 
серьезн ы х ш агов в этом на- 

. правлении н е  сделано.
Н есм отря на то, что пла

н ы  закладки  виноградников 
многие районы , особенно рай 
оны  К ахети, вы полняю т с 
больш им превы ш ением , пяти
летний план  по закл адке  все 
ж е  под угрозой . Чтобы  вы
полнить план , в нынешнем 
году сл едует  залож ить не ме
н ее  8 .0 0 0  гектаров, подготов
л ено  ж е  пока лиш ь 2 .000  
гектаров, а  врем ени  осталось 
очень мало. Работники  Груз- 
госкомсельхю зтехникц вино
в аты  и здесь. К ак  нам  изве
стно, в Ц ителцкаройском 
районе, где долж но бы ть за
лож ено н аибольш ее количест
во • виноградников, работники 
Г рузгоском сельхоэтех н  и к и 
работаю т очень ш ю хо.

Почти сорвано выполнение 
пятилетнего п лан а  закладки 
виноградников в районах З а 
падной Г рузии. З д есь  в про
ш лом году план  закладки  ви
ноградников был * выполнен 
лиш ь н а  3 6  процентов, до 
п лана не хватило 1 .690  гек
таров, а  до четы рехлетнего 
зад ан и я  — 3 .9 4 6  гектаров, 
или 4 8  процентов плана. Со
рвали  планы  закладки  вино
градников хозяйства Тер- 
ж ольского, Ц агерского, Геге- 
чкорскош , Л анчхутского, Ам- 
бролаурского районов, зон 
городов Ч и атура и  Цхалту- 
бо. Руководители  этих райо
нов тем  сам ы м  поколебали 
основу н е  только  выполнения 
планов десятой  пятилетки , но 
и пятилеток будущ их. Так 
работать  вп ред ь  у ж е  нельзя. 
Р а зв е  руководителям  этих 
районов надо  объяснять , что 
единственны м надеж ны м  пу
тем  р азви ти я  общ ественно
го хозяйства в  этих районах 
я вл я ется  виноградарство?! Я 
хорош о помню  заявл ен и е тов. 
Б у р д ж ан ад зе  на совещ ании в 
Западной  Г рузии  о  том, что 
Т ерж ольский  район должен 
сталь Г урдж аанским  районом 
Западной  Грузии. О днако по
добны ми тем пам и к  Гурджа- 
анском у рай ону  н ел ь зя  да
ж е  приблизиться.

В последний период в ос
новном за  счет внедрения 
м еханизации и с целью  отка
за  от зелен ы х  операций во 
многих м естах  стал и  закла
ды вать  ш ирокорядны е вино
градники. Э то  неплохо, одна
ко во всем  необходим а ум е
ренность. В о-первы х, чтобы 
перейти  н а  новую  техноло
гию, необходимо предвари
тельно  соответственны м  об
разом  подготовиться, что во 
многих хозяй ствах  н е  д ел а
ется , и , венвторых, видимо, 
расш ирение м еж дуряди й  то
ж е им еет границы . Н е знаю, 
какой  институт рекомендовал 
сигнахцам  четырехметровьге 
м еж дурядья , но р азв е , мягко 
говоря, н е  чистое дилетантст
во то, что  увидели  вы  сегод
н я  в инф ормационном ф иль
ме?!

В  перспективе следует осу
щ ествл ять  зак л ад к у  новых ви
ноградников по новой  схе
м е ди ф ф еренцированно, с 
учетом  условий отдельных 
хозяйств, м икроэон , участ
к ов , а  н е  ш аблонно. В месте 
с тем  этим  н асаж дениям  сле
дует  создать особенно высо
кий  'агроф он, чтобы  с мень
ш ими трудовы м и затратам и 
обеспечить получение, высо
кого у р о ж ая  винограда.

Одна из основных задач, 
п оставленны х п еред  виногра
д ар ям и , —  сниж ение до ми
ним ум а и зреж ен н ости  — ос
тал ась  невы полненной. Мини
стерство  сельского  хозяйств 
ва р азраб отало  сп ерва  двух
л етни й  план , затем  переде
л ал о  его в трехлетний, од
н ако  дел о  этим  продвинулось 
н е  очень дал еко . Б о л ее  того, 
во многих м естах  полож ение 
ухудш илось. П о заявлен ию  то
го ж е  министерства, в 19 7 6 — 
1 9 7 9  годах в общ ественны х 
виноградниках  было заполне
н о  более 50  м иллионов пу
стую щ их м ест, однако изре
ж енность п род ол ж ает  оста
в аться  вы сокой: к ак  я  уж е
ск азал , 15  процентов.

Я вно на сам отек пущ ена

борьба с изреж енностью  в 
целом ряде районов респуб
лики. Так, например, и зре
ж енность продолж ает оста
ваться  высокой и составляет: 
в  совхозах Онского района— 
26  процентов, в зоне города 
Ц халтубо — 2 5 , В анек ого 
района — 23 , М цхетского 
района — 21 , Сагареджой- 
ского — 21 , М арнеульского 
района — 19, А бхазской 
А С С Р  — 20  процентов. Поч
та  игнорируется осущ ествле
ние мероприятий по ликвида
ции изреженности в Рупот- 
ском виноградарском совхозе 
Т ержолъского района, где в 
1978 — 1979  годах до вы 
полнения плана ликвидации 
изреж енности н е  хватало  104 
ты сячи  саж енцев, в колхозе 
села С иктарви этого ж е  рай
она — 65 ты сяч саж енцев, 
соответственно в колхозе се
л а  Э цери— 67 ты сяч , колхо
зе «Ц ители Октомбери» се
ла  З ед а  С азано — 3 8 ,5  ты ся
чи, колхозе села Д зевери  — 
4 1 ,4  ты сячи саж енцев. И з
реж енность виноградников в 
колхозах сел  Эцери и Гви- 
тори зоны города Ч иатура 
достигает 3 0  процентов, П арц- 
ханаканевском  и Опшквит- 
ском виноградарских совхозах 
зоны  города Ц халтубо 28 
процентов, в колхозах сел 
Э цери  и  Н ахш иргели ’Гер- 
ж ольского района — 34  про
цента и  т. д.

Пусть простят м еня руко
водители названны х районов 
и хозяйств, однако подобная 
работа больше походит на 
борьбу за изреж енность, не
ж ели  за  ее ликвидацию .

П рямо следует ск азать , что 
М инистерство сельского хо
зяйства, местные партийные 
и сельскохозяйственны е ор
ганы  долж ны м образом не 
оценили создавш ееся  поло
ж ение и не приняли реш и
тельны х м ер  по осущ ествле
нию действенных мероприя
тий д л я  ликвидации и зре
ж енности, из-за  чего в рес
публике в результате  и зре
ж енности простаивает 16 ты
сяч  гектаров зам ечательны х 
зем ельны х угодий, д л я  обра
ботки которых тратятся  труд, 
денеж ны е средства, ядохими
каты.

И зреж енность виноградни
ков обусловливается многими 
ф актам и, н о  главный все-таки 
в  ош ибках, допущ енных при 
их закладке и уходе. Пока 
ещ е нередки  случаи, когда 
виноградники заклады ваю тся 
на только что плантаж ирован- 
ны х участках, без внесения 
органических и минеральных 
удобрений, и не столь уж  
редко низкокачественны ми са
ж енцами.

Во многих хозяйствах  пока 
ещ е низка культура зем леде
лия, полноценно не вы полня
ется  весь ком плекс агром еро
приятий. В колхозах и совхо
зах  некоторы х районов грубо 
наруш аю тся оптимальны е сро
ки обработки почвы, внесе
н и я  органических и м и н ераль
ных удобрений, зелены х опе
раций, полива, агротехниче
ских мероприятий по борьбе 
с вредителям и и заболевания
ми.

С ерьезны е недостатки в 
деле  ухода за  виноградника
ми в прош лом году были до
пущ ены  в А лпском совхозе 
Х аш урского района, О кам
ском совхозе Каспского райо
на, колхозах сел У льяновка и 
М агаро Сигнахского района, 
сел а  Ш илда Кварельюкого 
района, К ода и Ц инцкаро 
Т етрицкаройского района, се
л а  Гам ардж веба М арнеуль
ского района, С арачлойском 
и Ратеванском  совхозах Бол- 
нисского района, С вирском и 
Родиноульском совхозах Зес- 
таф онского района, Мчадид- 
ж варском  совхозе Душетско- 
го района, Бомборском  сов
хозе А бхазской А С С Р , кол
хозе села О ргули Сачхерско- 
го района. И з-за неудовлетво
рительного осущ ествления ме
роприятий по борьбе с сорня
кам и, проведения зелены х 
операций и борьбы с вредите
лям и  и заболеваниями в пе
речисленны х выш е и целом 
ряде  других хозяйств лоза 
заболела грибковыми заболе
ваниями.

К аж ды й виноградарь хо
рош о знает, что невозможно 
получить обильный, высоко
качественны й и стабильный 
урож ай  без проведения за 
щ итны х мероприятий. Одна
ко, к  сож алению , эта  элем ен
тар н ая  истина нами часто за
бы вается.

Х очу оказать, что в пос
леднее врем я И нститут защ и
ты  растений  очень активно 
помогает нам, разрабаты вает 
интересны е мероприятия, да
ет интересные рекомендации, 
но не всегда эти реком енда
ции н а  м естах выполняю тся 
практическими работниками.

Б ольш ие ошибки были до
пущ ены  в прошлом году в 
прогнозировании распростра
нения виноградного червя  и 
борьбе с этим вредителем . 
И з-за  того. чтэ вообщ е не 
бы ли  осущ ествлены  меро
п риятия по борьбе с третьим 
поколением виноградного чер
в я , значительны й урон по
несли в Ц инандальском и На- 
пареульском  созхозах, колхо
зах  сел С аниоре, И калто, 
В ардисубани, П ш авели Те-

лавского района. А налогичное 
полож ение имело место в  об
щ ественны х хозяйствах Ква- 
рельского, Гурдж аанско г о, 
Ц ителцкаройского и других 
районов.

К ак  видите, мы часто за- 
, бываем общ епризнан н у  ю 

древнюю истину о том, что 
м ерилом  культуры  зем леде
л и я  является  вы сокий уро
вень агротехники, что ни од
но сам о по себе эфф ективное 
мероприятие, будь то химиче
ское, биологическое или иное, 
не даст ж елаем ого результа
та без высокого агротехни
ческого уровня, как  говорит
ся, химические средства не 
зам еняю т традиционные ме
тоды, а  дополняю т их.

В месте с тем  в адрес  уче
ных следует зам етить, что 
м ероприятия по борьбе с бо
лезням и, вредителям и и сор
някам и несоверш енны  не
только з  виноградниках, но и 
других сельскохозяйственных 
культурах. Естественно, в по
вестке дня стоит вопрос р а з
работки более рациональной 
системы. Н еупорядочено и 
прогнозирование распростра
нения заболеваний и вреди
телей  и потребностей в  яд о 
химикатах.

С оверш енно правы  были 
товарищи,-, отметивш ие в сво
их вы ступлениях, что в ви
ноградарстве м ы  пока ещ е 
неудовлетворительно исполь
зуем  такие ф акторы  интенси
ф икации, к ак  органические и 

•м инеральны е удобрения и по
лив.

В ыш е я  говорил о борьбе 
с вредителями и хочу ещ е и 
ещ е р аз  обратить ваш е вни
мание н а  этот вопрос, по
скольку  циф ра, которая здесь 
бы ла н азван а, наш е обяза
тельство  перед государством 
окаж ется под угрозой сры ва, 
если  в этом деле м ы  допус
тим какую -либо ошибку.
Думаю , буду прав, сказав, 
что в 1977  году, из-за того, 
что мы упустили врем я, агро
технические сроки, не смогли 
хорошо организовать опры 
скивание в Восточной и З а 
падной Грузии, потеряли  как  
мщгамум 1 0 0 — 120 ты сяч 
тонн винограда. У нас
есть полож ительны й опыт 
и опыт горький. Н еоб
ходимо сделать все д л я  того, 
чтобы подобные ошибки ни в 
этом году, ни в будущ ем не 
повторились.

О производстве столбиков 
д л я  винограда, улучш ении 
их качества  бы ло много ск а 
зано, написано. О стро стоял 
этот вопрос и сегодня. Н и
как не удается  его упорядо
чить.

Ц елы й ряд  хозяйств и  в е 
домств н е  см огли  выпол
н ить план  по производству 
ж елезобетонны х , столбиков 
д л я  винограда, определенны й 
постановлением. Д остаточно 
отметить, что в 1976  — 
1 9 7 9  годах организации, 
производящ ие столбики д л я  
виноградников,- недодали об  
щ ественны м  хозяйствам  бо
лее  девяти миллионов ш тук, 
и з-за  чего не бы ли осу
щ ествлены  работы  по ремон
ту  ш п алер  на сущ ествую щ их 
виноградниках, потеряны  оп
ределенны е ресурсы  виногра
да.

По поводу последнего во 
проса, т. е. производства 
столбиков, дум ается, в се  мы 
долж ны  проявить больш ую  
строгость. Хочу долож ить, 
что месяц н азад  н а  засед а 
нии бюро Ц К  Компартии 
Г рузии  состоялся  очень* ост
ры й разговор по отношению 
к тем  товарищ ам , которые 
отвечаю т за производство 
столбиков д л я  виноградни
ков. Вопрос бы л поставлен 
так: если в  это дело не б у 
дет внесено перелом а, то 
товарищ и, отвечаю щ ие з а  
производство столбиков, 
долж ны  отвечать своей пар
тийностью  перед бюро Ц К. 
В месте с тем  было сочтено 
целесообразны м  создание 
специальной комиссии, кото
рую  возглавил  зам ести тель 
П редседателя  С овета М ини
стров тов. В ардзелаш вили. 
М ы требуем  д аж е  ценой н а
несения ущ ерба другим  от
р асл ям  вы полнения этой з а 
дачи, требуем  р аз  и н авсегда 
установить п орядок в этом 
деле.

В м есте с  тем , когда мы 
зд есь , в президиуме, слуш а
ли  товарищ ей, тов. П. Г. Ги- 
лаш вили и другие товарищ и 
отмечали, что м ы  не можем 
дать  критике только  одно 
направление;, крити ковать ' 
только  министерства или  ве
дом ства. Думаю , местны е 
работники — руководители 
колхозов, совхозов, районов 
тож е виноваты , у  них не все 
благополучно. Ч асто  столби
ки приходят в негодность не 
только  потому, что, скаж ем , 
они не отвечаю т стандартам , 
но и потому, что наруш аю т
ся  правила погрузки и вы 
грузки  и их эксплуатации. 
Н а наш их плантациях  вы рос
ли буквально горы исполь
зованны х и  приш едш их в 
негодность столбиков.

Д ум аю , что р а з  и навсег
да все мы совместны ми си
лам и  — как  работники про
мы ш ленности, т ак  и работ
ники сельского хозяйства, 
руководители сельскохозяй
ственного производства долж 

ны  общ ими усилиям и ре
ш ить эту  проблему. С леду
ет установить, какие ж е 
столбики лучш е — м еталли
ческие или нынеш ние ж еле
зобетонные, на что тратится 
больш е м еталла и каки е бо-’ 
л ее практичны . Это, види
мо, мы долж ны  хорош о об
дум ать в Ц ентральном  Ко
митете, правительстве, Гос
плане, Госстрое, М инистер
стве сельского хозяйства, и 
я  н е  исклю чаю  возмож ности 
того, что параллельно с про
изводством  ж елезобетонны х 
столбиков смелее внедрять 
и производство столбиков 
металлических.

И  в нынеш нем году поло
ж ени е с обеспечением стол
биками неудовлетворительно. 
М инистерства и ведомства 
республики в этом году и з
готовили1 и поставили в об
щ ественны е хозяйства 3 .3 4 6  
ты сяч  ж елезобетонны х и д е 
ревянны х опор при годовом 
плане 10 .750  ты сяч, или 
3 5 ,8  процента. В резу л ьта 
те этого на ш палеры  было 
переведено лиш ь 4 .5 0 0  гек 
таров молодых зиноградни- 
ков вместо 9 .2 0 0  гектаров, 
или  4 4 ,5  процента. А  это 
о зн ачает  потерю сотен ты
сяч тонн винограда, с чем 
н екоторы е наши руководите
ли, как  видно, не считаю тся.

Вот вкрауце некоторы е ос
новны е ф акторы , которые 
обусловливаю т низкую  уро
ж айность виноградников, 
трудности  в вы полнении пла
нов производства и заготов
ки винограда.

Во многих колхозах и 
совхозах  урож айность вино
града недопустимо низка. 
Б олее  того, разница в уро
ж айности  винограда сущ ест
вует не только м еж ду  рай 
онами, но и м еж ду катего
риям и  хозяйств. Так, напри
м ер, в прошлом году уро
ж айность винограда в кол-' 
хозах  составила 8 1 .5  центне
ра, а  в совхозах— 4 8 ,7  цент
нера.

Е сли бы на 3 6  ты сячах  
гектаров полноурож айных 
виноградников в совхозах 
республики бы ла достигнута 
т ак ая  ж е  урож айность, как 
в колхозах, республика до
полнительно получила бы 
4 6  ты сяч  тонн вийограда. 
У пускать подобный резерв  
невозмож но. А  это свидетель
ствует о  беспечности руко
водителей общ ественны х ви
ноградарских хозяйств.

В прошлом году очень 
низкий урож ай винограда 
получили общ ественны е х о 
зяй ства  зоны города Ц хал
тубо — 15 центнеров с гек
тара , в Онском районе — 
15 центнеров, Ц улукидзев- 
ском. — 17 центнеров, Гар- 
дабанском  —г,. 29  центнеров. 
Х ащ урском  — 24  центнера. 
Т етрицкаройском  — 2 2  цент
нера, Терж ольском  — 23 
центнера, Ванском —  26 
центнеров, Гегечкорском —
27 центнеров, М аяковском  —
2 8  центнеров, зоне города 
Ч и атура — 23 центнера,
Ю го-Осетии — 24 центнера. 
Эти показатели  ещ е ниж е в 
отдельны х хозяйствах.

Зн ачи тельна разница т ак 
ж е м еж ду показателям и  хо
зяйств  отдельных районов, 
находящ ихся в почти оди
наковы х условиях. Т ак , н а
пример: в прошлом году Ци- 
н андальский виноградарский 
совхоз получил 42  центнера, 
в то врем я как в соседнем с 
ним Х одаш енском вин огра
дарском  совхозе с гектара 
получили по 73 центнера, в 
Н апареульском  сов'хозе по
лучили по 3 2  центнера, а  в 
колхозе села С аниоре— по 
9 4  центнера. М ожно приве
сти множество подобных 
примеров.

В р я д е  районов производ
ство и заготовка винограда 
в общ ественном секторе не 
только н е  повы ш ается, а 
сниж ается. Н апример, в кол
хозах и совхозах зоны  горо
да Ц халтубо в 1976  году бы 
ло получено 1 .240  тонн ви- 
нопрада; в 1977 году — 51 2 , 
в 1978  году — 255 , а  в 1979 
году — 41 5  тонн, в Т ерж оль
ском районе— соответствен
но — 4 .8 7 8 — 4 .9 4 2 — 4 .8 1 0 — 
3 .7 3 0  тонн. А налогичное 
полож ение имело место в хо
зяйствах  Т етрицкаройского 
района, и Ю го-Осетинской ав 
тономной области.

Р езультатом  этого я в л я 
ется то, что даж е в прошлом 
году, котда республика п ере
вы полнила план заготовки  
винограда, общ ественны е хо
зяй ств а  недовыполнили план 
на более чем 3 9 .0 0 0  тонн.

Не выполнили план про
даж и  государству виногра
да  колхозы  22  районов и 
совхозы  25 районов. К олхо
зы  Гурдж аанского района не
додали  'государству 2 /5 9 9  
тонн, совхозы — 7 .8 8 8  тонн, 
К варельского района соот
ветств ен н о — 3 .4 2 7  и 11 .081 
тонну, колхозы  Ц ителц ка
ройского района — 8 .0 3 0  
тонн. А налогичное полож е
ние в общ ественны х хозяй
ствах  Х аш урского, К арел ь
ского, Горийского, Гарда- 
банского, Каспского, М арне
ульского  и некоторы х д р у 
гих районов. Вот это обусло
вило тот ф акт, что респуб
л ика не вы полнила четы рех 

летний план заготовки вино
града.

К ак вы  помните, особенно 
тяж елое положение созда
лось в первы е два года ны
нешней пятилетки, когда ви
ноградари недовыполни л и 
план заготовки на 186 тысяч 
тонн. Это отставание частич
но было восполнено в 1 9 7 8 — 
1979 годах, оно снизилось на 
67  тысяч тонн, хотя, как мы 
об этом сказали  с самого ж е 
начала, предстоит сделать 
ещ е многое.

Н есколько слов о приуса
дебном виноградарстве. В со
юзном м асш табе приусадеб
ное виноградарство с тонки 
зрения производства и заго
товки винограда не имеет та 
кого удельного веса, как в 
Грузии. Н есмотря н а  то, что 
за  последние годы удельный 
вес общ ественных хозяйств 
систематически возрастает и в 
1979  году он составил в заго
товке винограда 6 0  процен
тов вместо 57 процентов в 
1965 году, о чем здесь уж е 
говорилось, роль приусадеб
ного виноградарства и  его 
значение тем  самым не сни
ж ена. Н апротив, в абсолю т
ных циф рах  она систематиче
ски возрастает. М ы обяза
ны сделать все д л я  того, что
бы сохранить эту тенденцию 
и в будущ ем.

Вместе с тем нельзя  не от
метить, что в некоторых се
лах уж е зам ечены  неухожен
ные, а  иногда и бесхозные 
приусадебные виноградники. 
Я  не буду рассм атривать к аж 
дый подобный ф акт, приведу 
лиш ь один, по моему мнению, 
характерны й. Думаю , сагаред- 
ж ойцы на м еня не обидятся. 
Когда едеш ь из Тбилиси в 
Кахети, у  въезда  в  Сагаред- 
жо, по правой  стороне доро
ги, видимо, многие и з вас за
м етали заросш ий травой ви
ноградник, оставляю щ ий впе
чатление бесхозного. Мы 'з а 
интересовались этим вопро
сом. О казалось, что виноград
ник, площ адь которого со
ставляет  около 2 .0 0 0  квадрат
ных метров, принадлеж ит ра
ботнице Г аредж ского хозяйст
ва, 75-летней пенсионерке Да- 
рико А лександровне Пурце- 
ладзе, м уж  и сын которой 
скончались. С ней живет 
лишь осиротевш ая внучка 
Этери П урцеладзе, окончив- 
ш ая в нынеш нем году сред
нюю ш колу. К роме того, у 
Дарико П урцеладзе три за
мужние дочери и восемь вну
ков, двое из которы х уже 
взрослы е молодые люди — 
А втандил и  Тристан Ш атири- 
швили, прож иваю щ ие в том 
ж е селе. Они не могли н е  ви
деть киноф ильма «Отец сол
дата» , в котором кахетин
ский крестьянин любовно 
ухаж ивает за  лозой, расту
щей на зем ле врага. А  они, 
наверное, и  ногой не ступали 
в виноградник своей родной 
бабки, не видели, как  гибнет 
залож енная их дедом лоза. 
З а  этим виноградником 
долж ны были пригляды вать 
не только ее  дети и внуки, но 
и соседи, сельсовет, партий
ные организации, хозяйствен
ные руководители и другие, 
поскольку этот виноград
ник — собственность не толь
ко одного человека, он—н а
ше общ ее достояние.

Ц ентральны й Комитет счи
тает, что н икто  не имеет пра
ва оставить без ухода и вни
мания не только общ ествен
ные виноградники, но и при
усадебные участки, какие бы 
маленькие они ни были, хо
тя  бы потому, что вся  зем
ля — это  общ ественная соб
ственность и  ее обязательно 
надо использовать рациональ
но.

В ы зы вает интерес предло
жение гурдж аанцев по пово
ду повыш ения качества вино
града, о котором здесь гово
рил первы й секретарь райко
ма тов. Б . Сиядж иаш вили и 
которое уж е довольно долго 
разрабаты вается  ими вместе 
с учены ми и специалистами 
министерств. Сущ ность этого 
предлож ения состоит в том, 
что виноградарским колхо
зам, совхозам и винограда
рям устанавливается  не толь
ко план по объем у производ
ства, но и по накоплению  ус
ловной сахаристости. План 
будет считаться реализован
ным только в том случае, 
если будут выполнены оба 
показателя.

П редлож ение, думаем, пра
вильное, его следует одоб
рить, однако необходимо до 
конца усоверш енствовать его 
и в виде плана уж е в нынеш
нем году внедрить хота бы в 
одном районе. Если гурдж аая- 
цам это н е  под силу, то мы 
передадим приоритет друго
му району.

Г рузия бы ла, есть и в буду
щ ем долж на оставаться рес
публикой качественного ви
ноделия. В этом деле свое 
слово долж ны  сказать наши 
ученые. М ы справедливо гор
димся тем, что грузинский 
труж еник созд ал  более 500 
пород лозы . И это сделано в 
основном до развития науки. 
Так почему ж е  сейчас мы не 
долж ны потребовать у  наших 
ученых создания наилучш их 
сортов лозы  так  ж е, как, ска
ж ем, сделали  это наши уче
ные-чаеводы, которы е по срав

нению с виноградарями име
ют значительно гораздо менее 
продолж ительны е традиции.

Хочу вновь вернуться к 
вопросу внедрения в  произ
водство достижений науки, 
техники и механизации. Ос
новным препятствием на пу
ти масш табного развития ви
ноградарства по-прежнему ос
тается  очень низкий уровень 
механизации трудоемких ра
бот. К адры  ф ильм а еще раз 
убедили нас  в том, что рез
кого улучш ения требует снаб
ж ение хозяйств запасными 
частями, прицепными ору
диями, опрыскиваю щими ап-, 
п  аратам  и и  другой техникой, 
поскольку из-за их нехватки 
многие работы  выполняются 
с большим опозданием и не
качественно.

Б е з  механизации в вино- * 
градарстве сегодня невозмож
но представить интенсифика
цию этой отрасли и вообще 
повыш ение производительно
сти труда. Трудоемкими опе
рациями, м еханизация кото
ры х пока ещ е не реш илась, 
продолжаю т оставаться зеле
ные операции и обор вино
града. Во многих странах ми
ра  уж е созданы  различные 
конструкции виноградоубо
рочных машин, пока идут их 
испытания. Что ж е касается 
м еханизации вывозки вино
града с плантаций и его по
грузки, то дело это уж е ре
ш ено, эти процессы  следует 
внедрить в виноградарских 
хозяйствах республики. Это 
позволит вдвое повысить 
производительность труда.

И , наконец, следует откро
венно сказать , что в респуб
лике все ещ е не разработа
на ц ельная  стройная система 
внедрения научно-техническо
го прогресса. Поэтому Ми
нистерству сельского хозяй
ства, Н аучно-исследователь
скому институту механиза
ции и электриф икации сель
ского хозяйства, соответству
ющим каф едрам  Грузинского 
сельскохозяйственного ин
ститута, Н аучно-исследова
тельскому институту садовод
ства, виноградарства и  вино
дел и я  необходимо разрабо
тать научно обоснован
ную целенаправленную  про
грам м у резкого повышения 

уровня механизации, внедре
н и я  научно-технического про
гресса в виноградарство.

Ещ е одна проблема, кото
рая, по наш ем у мнению, име
ет очень большое значение 
д л я  дальнейш его развитая 
виноградарства. Это правиль
н ая  организация сбора виног
рада. И звестно, что сбор ви 
нограда — наиболее сложный 
и трудоемкий процесс в ви
ноградарстве после зеленых 
операций. Поэтому от его 
правильной организации во 
многом зависит судьба вы 
полнения планов производ
ства и заготовки винограда.

Зд есь  н ельзя  особо не о т 
м етать, что серьезны е шаги 
сделаны  в Телавском районе 
посредством внедрения авто
матизированной системы уп 
равления сбором , тран спорта-^  
ровной и заготовкой виногра
да. Эта инициатива была 
одобрена Ц ентральны м Коми
тетом  Компартии Грузии и 
Советом М инистров Грузин
ской С С Р. В нынеш нем году 
предусмотрено внедрение а в 
томатизированной системы 
управления «Ртвели-80» во 
всех районах Кахети.

М ы считаем, что это меро
приятие есть начало той но
вой эпохи, которая н азы вает
ся автом атизацией управле
ния сельским хозяйством, и 
мы гордимся, чго н ачало ей 
положено именно в виногра
дарстве, традиционной для 
Грузии отрасли хозяйства. 
Х отя, если будем откровенны
ми, сперва многие не верили 
в то, что из этого что-нибудь 
получится. Сейчас ж е этим 
методом заинтересовались со
ю зные органы , и некоторое 
врем я н азад  здесь было про
ведено Всесою зное совещание- 
семинар, чем телавские това
рищ и могут справедливо гор
диться. У правлять необхо
димо не только сбором у р о 
ж ая  винограда, а  всеми про
водимыми в виноградниках 
мероприятиям и. Д ля этого 
Т елавскяй  райком  партии, Го
сударственны й комитет по 
науке и технике в дальней
ш ем  долж ны  углубить свою 
работу с тем , чтобы все про
цессы  ухода за  виноградни
ком велись при помощи авто
матизированной системы уп
равления, а в дальнейш ем 
следует смело распростра
нять этот опыт на другие 
культуры  и вообщ е на все 
сельскохозяйственны е рабо
ты. К сож алению , в этом д е 
л е  мы не чувствуем  активной 
позиции всех научно-исследо
вательских институтов, осо
бенно Н аучно-исследователь
ского института экономики и 
организации сельского хозяй
ства. А  надо бы!

Товарищи!
Разум еется , нас сами по 

себе интересую т виноградар
ство, грузинский виноград и 
вина, однако у  нас в стране 
все и зм еряется  по конечным 
разультатам . Конечные ж е ре
зультаты  проявляю тся в эко
номических показателях от
расли.

Если рассматривать вопро- 
с этой точки зрения, то в ви 
ноградарстве, будто нет ни
чего тревожного. Здесь за 
прош едш ие пять лет уровет  
рентабельности достиг 35 про' 
центов, а  в зоне Кахети да
ж е 40  процентов. Если ж о 
рассматривать вопрос по от
дельным районам и хозяйст
вам, то положение заставляет 
серьезно задум аться. т ак 
например, по данным 197а 
года, в 53  из 84  винограде, 
производящ их колхозов зоны 
И мерети виноградарство было 
убыточным, а уровень убы
точности был ниже мин\*с 
5 0 — 60  процентов. Убыточ
ность в колхозе села Свири 
Зестаф онского района дости
гает минус 96 процентов, я  
мог бы продолжить перечис
ление подобных колхозов 
однако этот перечень заведет 
нас слишком далеко. Райко
мы партии и райисполкомы 
хорошо знают названия и ад
реса этих колхозов. Необхо
димо, чтобы они в корне пре
образовали вообще работу в 
этих колхозах, в противном 
случае им не поможет даже 
повышение цен на виноград, 
которое было осуществлено р 
прош лом году и которое |  
ближайш ем будущем, видимо 
не повторится.

Вот в основном те проб
лемы , мнение Центрального 
К омитета о которых я  хотел 
долож ить участникам нынеш
него совещ ания и без свое
временного реш ения которых, 
по наш ему мнению, будет не
возмож но выполнить те боль
шие задачи, которые стоят 
перед нами как в нынешней 
так  и в одиннадцатой и две
надцатой пятилетках в деле 
развития и увеличения про
изводства винограда.

Товарищи!
У нас в республике неодно

кратно велось глубокосодео 
ж ательное суж дение о глав
ных проблемах и тенденциях 
развития как виноградарства, 
так  и виноделия. Б олее того, 
подобные встречи в послед
ние годы уж е стали хорошей 
традицией.

О днако эти встречи и об
суж дения до сегодняшнего 
дня, к ак  правило, ограничи
в али сь  ближайшими, сегод
няш ними насущ ны ми вопро
сами виноградарства и вино
делия. Чащ е ж е м ы  отдельно 
рассматривали либо виногра
дарство, либо виноделие.

О бсуждение проблем  этих 
двух органически зависящих 
друг от  друга отраслей  необ
ходимо и приемлемо. Одна
ко д л я  того, чтобы  наши 
встречи  были более эффек
тивными, необходимо рас
сматривать виноградарство и 
виноделие как единый хозяй
ственный комплекс, посколь
к у  две эти  отрасли  свойм1-со
держ анием , последовательно
стью  технологических процес
сов и с точки зрения получе
ния окончательного продукта 
представляю т собой единое 
целое.

Разум еется, у  виноградар
ства, как  у  одной из тради
ционных и ведущ их отраслей 
наш его сельского хозяйства, 
имею тся собственные проб
лем ы  и особенности. Точно 
так  ж е и у  виноделия, явля
ю щ егося одной из значитель
нейш их и специализирован
ных отраслей индустрии рес
публики.

Но в то ж е врем я нет ни 
одного вопроса, ни одной 
проблемы  виноградарства, ко
торы е могут оставить равно
душ ными винодела. Та или 
иная создавш аяся в виногра
дарстве диспропорция немед
ленно отразится в виноделии. 
И наоборот. Судьба виноде
лия, перспективы его разви
тия, его слава и престиж це
ликом и полностью основаны 
на виноградарстве.

П оэтому хочется сегодня 
вести разговор об этих отрас
л ях  как  о едином хозяйствен
ном комплексе. Замечатель
ный пример подобного комп
лексного подхода к виногра
дарству  и виноделию, вообще 
к сы рьевой базе и перера
батываю щ ей промышленности 
подает принятое по инициа
тиве Генерального секретаря 
ЦК К П СС, Председателя 
П резидиума Верховного Со
вета С С С Р товарачща Л. И- 
Б реж н ева постановление ЦЬ 
КПСС и  Совета Министров 
С С С Р «О мерах по увеличе
нию производства южных и 
субтропических культур и 
дальнейш ему ускоренному 
развитию  сельского хозяйства 
в Грузинской С С Р», в кото
ром предусматриваю тся эф
фективны е мероприятия не 
только в сельском хозяйстве, 
но и реш ение проблем разви
тия промыш ленности, перера
баты ваю щ ей продукцию этой 
отрасли.

Окончательное слово я 
ком плексе виноградарства и 
виноделия должно сказать 
все-таки виноделие. Оно 
долж но выпускать конечный 
продукт. Поэтому вопросу 
реш ения основной проблемы 
виноделия следует уделить 
особое внимание.

В течение многих веков я 
Грузии ф ормировалась высо-

(Продолжение на 3-й стр.)-

П о е з д к а  по р а й о н а м  К а х е т и
О КО Н Ч А Н И Е.

щ ий, товари щ  Э. А . Ш е- 
цнадзе поручил соответ- 
ю щ им  служ бам  ускорить 
ты работ, ф орсировать 
[у в  эксплуатацию  этого 
ного объекта.

ию ня товарищ и Э. А. 
зарднадзе. Д. И. Патиа-

ш вили  и прибы вш ие в Тела- 
ви н а  республиканское сове
щ ание виноградарей  и работ
ников винодельческой  про
м ы ш ленности товари щ и  П. Г. 
Гилаш вили, 3 . А . П атаридзе, 
А . Н. И наури , ответствен
ны е партийны е и советские 
работники побы вали в ш та

бе автом атизированней  сис
тем ы  управления процессом 
сбора винограда, внедренной 
в Т елавском  районе.

Гостям бы ла продемонст
рирована работа системы. 
Т оварищ  Э. А. Ш еварднадзе 
д ал  полож ительную  оценку 
оп ы ту  телавцев, подчеркнул 
важ ность распространения

прогрессивны х приемов на 
сборе урож ая. Он ук азал  на 
необходимость дальнейш его 
соверш енствования этой  ав
томатизированной системы, 
подготовки соответствую щ их 
квалиф ицированны х кадров. 
П еред виноградарям и К ахе
ти поставлена задача уж е в

этом сезоне организовать 
сбор урож ая  с помощ ью  
АСУ, п роявлять больш е ак
тивности, принципиальности, 
ответственности в реш ении 
задачи  дальнейш его подъем а 
виноградарства.

(Г рузИ Н Ф О РМ ).

БЕСЕДА Э. А. Ш Е В А Р Д Н А Д ЗЕ  
С Б Р А ЗИ Л Ь С К И М  Ж У РН А Л И С ТО М

9  июня кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый секретарь Ц К  К омпар
тии Грузии товарищ  Э. А. 
Ш еварднадзе принял нахо
дящ егося в  Советском Союзе 
по приглаш ению  А П Н  спе
циального корреспонде н т а 
одной из крупнейш их бра

зильских газет  «Ф олья ди 
Сан-Пауло» А. Сиркейра 
Л има.

В ходе ■ беседы товарищ  
Э. А . Ш еварднадзе ответил 
на вопросы, касаю щ иеся ак 
туальны х меж дународных 
проблем и советско-бразиль-> 
ских огношений. поделился

впечатлениям и о недавней
поездке в Б разилию  во гла
ве делегации Верховного ^
вета С С С Р. ,

Н а беседе присутствовав 
зам еститель председате л 
правления А П Н  тов. К. ^
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I
П РО Д О Л Ж ЕН И Е.

каЯ культура не только за
гадки  виноградников, ухода 
за лозой и производства ви- 
„ограда, но и культура произ- 
„одства и потребления заме- 
чаТельных национальных вин.

Виноград, вино и произве
денные из них многие про
дукты з  Грузии издревле счи
тались высококалорийными 
продуктами, одним из значи- 
тельных компонентов средств 
существования человека.
' Наше виноделие как в

стране, так  и во всем  мире 
выделяется особым качест- 
в0м. Исходя из внутриотрас
левых особенностей виногра
дарства, основным признаком 
специализации грузинского 
виноделия явл яется  произ
водство высококачественных 
сухих и натуральны х полу
сладких вин. Производство 
высококачественных столо
вых вин в  Грузии велось из
древле, и именно оно при
несло нашей республике сла
ву классической страны  вы
сококачественных столовых 
вин.

По мнению известны х спе
циалистов виноделия, кахе
тинские красны е вина ни в 

[»чем не уступаю т прославлен
ным в мире красны м  столо
вым французским винам— 
бордосскому и бургундскому. 
Столь ж е прекрасны  рачин- 
ские красные, кахетинские и 
имеретинские белые вина.

И мы долж ны  не только бе
речь эту добытую грузински
ми виноградарями и виноде
лами славу ,- но и приумно
жать. Д ля этого сегодня у 
нас есть все условия.

Как вам известно, виногоа- 
дарство и виноделие в Гру
зии имеют древнейш ую  исто
рию. Однако полное разви
тие этих отраслей наступило 
лишь в условиях Советской 
власти. Особенно ускорилось 
развитие промьппленн о г о  
производства вина в после
военные годы.

В 1940 году в Грузии бы
ло произведено всего 2 ,2  мил
лиона декалитров виноград
ного вина, а  в 1979 году— 
почти 20 миллионов декалит
ров. Если в 1940 году в рес
публике производилась 1.651 
тысяча бутылок шампанского, 

•то в 1979 году этот п оказа
тель достиг 16 .542  тысяч. 
За эти же годы производство 
коньяка с 4 6  ты сяч декалит
ров возросло до 1 .3 7 6  тысяч 
декалитров, или почти в 30 
раз.

Особенно быстрыми темпа
ми развивается виноделие в 
последние годы. В 1960  году 
винодельческая промышлен- 
юсть республики переработа
ла всего 9 0 ,6  ты сячи  тонн 
винограда, в 1979 году — 
577,2с..тысячи тонн. Это оз
начает?, , что за  последние 
двадцать лет переработка ви
нограда в республике воз
росла в 6 ,3  раза. З а  этот же 
период вы работка виномате- 
риалов с 6 .3 4 5  ты сяч дека
литров возросла до 42 .644  
тысяч декалитроз, или почти 
в 7 раз.

Мощности первичного ви
ноделия в 1 9 6 0 — 1979  годах 
возросли с  2 ты сяч тонн до 
617 тысяч тонн, мощности 
предприятий вторичного вино
делия — с 7 .6 0 0  ты сяч де
калитроз до 16 .180  тысяч 
декалитров, предприятий по 
Производству ш ампанского—

| с 6.600 ты сяч буты лок до 
19.200 тысяч буты лок и т. д.

На резкий рост м атери аль
но-технической базы  виноде- 
| лия указы вает и то, что за 
последние двадцать лет объ- 

] ем основных промыш ленно
производственных фондов 
Увеличился почти н а  200 
миллионов рублей.

Ньгае винодельческая про
мышленность республики —
I °Дна из наиболее высокотех
ничных отраслей. Сегодня 
54 процента основных и под
собных рабочих республикан
ского промыш ленного объеди

нения «Самтрест» занято  м е
ханизированным трудом . В 

| отрасли действует 119 комп
лексно механизированны х це- 

|Х°в и участков, 49 5  механи
зированных и автоматических 
ЛИНИЙ.

Все это обусловило резкое 
повышение эффективности 
производства в виноделии, 
что нашло отраж ение, в пер

вую очередь, в росте произ- 
I бдительности труда. В 1979 
г°ДУ в пересчете на одного 
рабочего было выработано 
почти на 138 ты сяч рублей 

I продукщщ _ что втрое превы 
шает показатель 1960  года и 
107ТИ на 41 процент уровень 

М9'5  года. П оказатель ф ондо
отдачи в текущ ей пятилетке 
;;°высился на 12 ,4  процента,

I |Т° также указы вает  на улуч
шение использования фондов 
| мощностей.

Сейчас зиноделие является 
Дн°й из наиболее мощ ны х и 
идущих отраслей промыш- 

I :;„Нн°сти республики. Оно 
ълИ?ас Дает 14 процентов 

М и  промышленной продук- 
| ли и треть продукции пище- 
I ' ИКипРомышленности респуб-

Вместе со всеми этими
иИа°ЖИТеЛЬНЬШИ тенден- 

11е Ми нельзя  не зам етить и 
I в и н о в н ы е  недостатки, так 
„ зь‘ваемые «узкие места*
•ад̂ спРопорции, которы е по- 
6и ®ц1е характеризую т р аз
но! виноделия в нашей 

Г еспУблике.
| Пог°ЛНа ИЗ основных диспро- 
5о?йИЙ> котоРая сейчас наи
бов6 наглядна и наиболее 
8 е т р енна- — это несоо1!- 

I Зой межДУ сырьевой ба- 
Чи Вин°Делия и мощностя-

ПеРерабаты ваю щ ей про- 
о ц ен н о сти . Этот разры в в 
точн Ном зам етен  в недоста-

«ости емкостей д л я  хра- 
ен«а вина. 

а 1 января  1980 года

ф актические мощности объе
динения «С амтрест» состав
ляли  6 1 7  ты сяч тонн. В этом 
ж е году мы ожидаем заго 
товку 770  ты сяч тонн вино
града. Т аким  образом, в си
стеме «С амтреста» на се
годняшний день у нас име
ется  большой дефицит мощ 
ностей переработки вино
града.

Сейчас Ц ентральны й Ко
митет Компартии Грузии, 
Совет М инистров республи
ки, руководство «С амтреста» 
принимают все меры к то
му, чтобы ликвидировать эту 
диспропорцию.

Совет М инистров С С С Р 
дополнительно вы делил  
«С амтресту» 4  ты сячи тонн 
листового ж елеза  для  изго- 
товлени/я винны х цистерн. 
Д л я  этих ж е  целей Совет 
М инистров республики вы
делил 1 .500  тонн ж елеза . Из 

• этих 5 .5 0 0  тонн листового 
ж елеза  долж ны  быть изго
товлены  цистерны  для  хра
нения 70 ты сяч  тонн вина.

В нынеш нем году в ТДи- 
тели-Ц кэро, Ц норисцкали и 
Терж ола будут сданы в экс
плуатацию  мощности, общ ая 
емкость которы х составляем 
4 0  ты сяч тонн.

Кроме того, «Самтрест» 
получит готовые цистерны 
емкостью до 5 ты сяч тонн. 
П окры ть деф ицит в осталь
ных пяти ты сячах  тонн м ож 
но путем использования 
внутренних резервов.

Таким образом, в нынеш 
нем году проблема дефицита 
мощ ностей будет решена.

.Однако проблему нельзя 
считать окончательной, ре
шенной, поскольку производ
ство и закуп ка  винограда в 
республике из года в год 
увеличиваю тся и, значит, со
ответственно долж ны расти 
мощ ности перерабаты ваю щ их 
предприятий.

Зд есь  н ельзя  ещ е раз не 
вернуться к сентябрьскому 
прошлого года постановле
нию ЦК КПСС и Совета Ми
нистров С С С Р  по вопросу 
увеличения производства 
ю жных и субтропических 
культур  и дальнейш ему ус
коренному развитию  сел ь
ского хозяйства в Грузин
ской ССР.

Этим постановлением к 
концу одиннадцатой пяти
летки предусматривается 
увеличение мощностей ви
ноделия Грузии в следующих 
масш табах:

заводов первичного вино
делия — до 1 .050  тысяч 
тонн.

наливочных заводов — до 
30  миллионов декалитроз,

производства шампанских 
вин —  до 40  миллионов 
бутылок,

коньячны х заводов — до 
2 миллионов декалитре*.

М ощности хранилищ  для 
старения марочны х вин долж 
ны возрасти  до 15 м иллио
нов декалитров, полусладких 
вин — до 3  миллионов дека
литров и т. д.

Д ля подобного увеличения 
мощностей виноделия пре
дусм атриваю тся в одиннад
цатой пятилетке капитало
влож ения в 180 миллионов 
рублей, что почти вдвое пре
вы ш ает объем  выделенных 
капиталовлож ений в нынеш 
ней пятилетке.

Разм ещ ени е мощностей 
первичного виноделия пре
дусм атривается в основном 
регионе виноделия респуб
лики — в районах Кахети. 
Из предусмотренных мощ 
ностей в 49 6  ты сяч тонн в 
районах К ахети будет разм е
щено 4 5 0  ты сяч  тонн. Круп
ное строительство предусмат
ривается в Ц ителцкаройском, 
А хметском, Гурджаанском, 
Т елавском районах. Н ам еча
ется такж е расш ирить и ре
конструировать заводы  в 
Терж ольском, Гудаутском, 
А м бролаурском  и  других 
районах Западной Грузии.

Значительно возрастут 
мощности Тбилисского нали
вочного завода №  3 и Ха- 
ш урского завода. Войдут в 
строй и на полную мощность 
заработаю т терж ольские за
воды по производству ш ам
панских вин и коньяка. Ем
кости д л я  хранения м ароч
ных вин будут построены в 
Т елави, К урдгелаури, А хме
та, С агаредж о, Гурдж аани и 
Тбилиси, емкости для  полу
сладких вин — в Гурджаани. 
Намечтается строительство 
цехов по переработке остат
ков винного производства в 
заводах первичного виноде
л ия  в Ц ители-Ц каро, Бадиа- 
ури, А хмета, М укузани, Чи- 
каани и Зестаф они.

К ак видите, программа 
больш ая и н апряж ен н ая  
однако ее не только можно, 
но и обязательно надо выпол
нить, для  того, чтобы не до
пустить диспропорцию  меж 
ду ож идаемы м увеличением 
производства винограда и 
необходимыми д л я  его пере
работки мощностями.

Свой вклад  в выполнение 
этой програм м ы  должны 
внести  наш и строители  — 
трудовы е коллективы  мини
стерств строительства и сель
ского строительства.

От их напряж енного тру
да, организованности и, ес
ли  хотите, патриотизма во 
многом зависит создание к 
концу одиннадцатой пяти
летки всесторонне сбаланси
рованного виноградарско-ви
нодельческого комплекса в 
республике.

В винодельческой отрас
ли  строительны е организа
ции еж егодно в одиннадца
той пятилетке долж ны ос
ваивать капиталовлож ения в 
среднем  в 3 6 — 40 миллио
нов рублей.

Д л я  организованного и 
своевременного проведения 
этих работ необходимо, чтобы 
министерства строительства

и сельского строительства 
уж е сейчас разработали  си
стему соответствую щ их ме
роприятий, хорошо проду-. 
манную программу предстоя
щ их работ и вместе с  руко
водством объединения «С ам
трест» приняли все меры 
д л я  выполнения нам ечен
ного плана.

Не меньш ее значение и м е
ет преодоление существуто- 

* щей м еж ду возмож ностями 
развития качественного зи- 
ноделия и ф актическим  про
изводством вин диспропор
ции. В этом деле нам  следу
ет зан ять  соверш енно опре
деленную  и твердую  пози
цию.

В ам хорошо известно, что 
уникальны е природно-почвен
ны е и климатические усло
вия  Грузии дают возм ож 
ность получать высококаче
ственный и высококондици
онный виноград, а это со з
дает условие для  того, что
бы  резко увеличить произ
водство столовы х марочных, 
естественных полусладких 
и сухих ординарных вин.

Это именно те вина, ко
торы е представляю т лицо 
виноделия республики. И мен
но они прославили грузин
ских виноградарей и вино
делов, они неоднократно за 
воевы вали  высш ие награды 
на меж дународны х конкур
сах  и вы ставках.

О днако производство каче
ственны х столовых вин пока 
ещ е н е  удовлетворяет возрос
ш их потребностей, пока еще 
низок удельны й вес сухих вин 
в общ ем объеме винной про
дукции. Совершенно недопу
стимо, что в Грузии — клас
сической стране качествен
ных вин — почти две трети 
виноградного вина (61 ,7  про
цента) приходится н а  долю 
креплены х вин.

Р азве  простительно, что в 
1979 году, когда план заго
товки и переработки вино
града был перевыполнен, 
всего было выработано 3,5 
миллиона декалитров мароч
ны х вин вместо четырех 
миллионов декалитров, план 
по производству полуслад
ких виноматериалов был вы
полнен всего на 4 8 ,6  процен
та, м атериалы  д л я  производ
ства ординарных сухих сто
ловы х вин вместо 12 миллим 
онов декалитров были вы ра
ботаны всего в количестве 8 
миллионов декалитров! В то 
ж е врем я с большим превы 
ш ением  были выполнены п л а 
н ы  по производству коньяч
ного и вермутного виномате
риалов.

Тревож ное положение соз
далось в производстве таких 
уникальны х натуральны х по
лусладких вин, как  «Х ванч
кара» ,' «У сахелаури», «Кинд- 
зм араули » , «А хаш еии», «Од- 
ж ал  еши».

Т ак, например, «У сахелау
ри» в последние годы вообще 
не производится. П роизводст
во «Х ванчкары» в 1979 году 
составило 17 ты сяч декалит
ров вместо предусмотренных 
планом 40  ты сяч декали т
ров. «О дж алеш и» было про
изведено 13 ты сяч декалит
ров вместо 50  тысяч. «Кинд- 
зм араули» — 27 ты сяч дека
литров вместо 2 0 0  тысяч, 
«А хаш ени» — 30  ты сяч де
калитров вместо 5 0  тысяч де
калитров.

Р азв е  терпимо, что удель
ный вес производства столо
вы х вин в Ц инандальском, 
К индзм араульском , А хмет
ском , Ваноком, Кутаисском, 
Г урдж аанском , Терж ольском 
производственны х объеди
нениях и заводах не превы 
ш ает 2 5 — 45 процентов?

В создании подобного не
завидного полож ения повин
ны в первую  очередь руково
дители самих производствен
ных объединений и винных 
заводов. Они в полной мере 
не использую т те возмож но
сти, которые предоставляю т 
им виноградари. Однако ви
ноградари тож е в долгу пе
ред виноделами. Не требует 
доказательства истина, что 
д л я  выпуска хорошего вина 
нужен хороший виноград. А 
на качество винограда вино
градари  часто не обращ аю т 
долж ного внимания.

К ак показы вает анализ, по
ка ещ е велико количество 
сданного некондиционным ви
нограда. Более печально то, 
ч то 'заготовка  и сдача некон
диционного винограда в пос
ледние годы все возрастаю т: 
в 1976  году в общем объеме 
сданный на переработку ви
ноград ниже базисных норм 
составлял  41 ,2  процента, в 
1977 году — 44 ,2  процента, 
в 1978 году — 44 ,5  процен
та. П очти таким ж е было по
ложение и в 1979 году. П ри
мерно 4 — 8  процентов сдан
ного винограда настолько н е
кондиционно, что из него не
возмож но получить не только 
сухие столовые вина, но д а 
ж е и коньячный материал.

П ереработка ниэкоконди- 
ционного винограда — одна 
из основных причин получе
ния низкокачественного и н е
стабильного вина. Поэтому 
наш и вина часто не вы дер
ж иваю т конкуренции на меж 
дународны х ры нках с винами 
других стран. Согласно ми
ровым стандартам, стабиль
ность готовой продукции 
долж на сохраняться в тече
ние 1 — 2  лет. Больш инство 
ж е наш их вин не сохраняет 
стабильности в течение 3 — 4 
гарантийны х месяцев.

С дача некондиционного ви
нограда невыгодна и для 
производящ их его хозяйств. 
Расчеты  показали, что в ре
зультате сдачи некондицион
ного винограда в 1977 году 
хозяйства Гурджаанского 
района понесли убыток в 2 ,6  
миллиона рублей, хозяйства 
Телавского района — в 1.6

миллиона рублей, а хозяйст
ва Сигнахского района — в 
1,2 миллиона рублей.

Н едавно руководители и 
специалисты «С амтреста», 
М инистерства сельского хо
зяйства, Н аучно-исследова
тельского института плодо
водства, виноградарства и ви
ноделия, Н аучно-исследова
тельского института пище
вой промыш ленности поста
вили перед Ц ентральным 
Комитетом Компартии Гру
зии вопрос о разработке мер 
по повышению материальной 
заинтересованности виногра
дарей в производстве высо
кокондиционного винограда.

Мы поручили соответству
ющим руководителям Цент
рального Комитета и Со
вета Министров изучить 
этот вопрос и представить на 
рассмотрение свои предлож е
ния. Затягивать реш ение 
этой проблемы н ельзя. Она 
долж на быть реш ена в такие 
сроки, чтобы уж е в нынеш
нем сезоне начал действовать 
механизм повышения заинте
ресованности хозяйств в про
изводстве высококондицион
ного винограда.

Думаю , если мы добьемся 
повыш ения заинтересованно
сти виноградарей в производ
стве качественного виногра
да, виноделы не останутся в 
долгу перед ними и резко 
увеличат удельны й вес каче
ственных вин в общем объе
ме производства.

В связи  с этим н ельзя  
не учиты вать и следую щ ее 
обстоятельство.

По площ адям виноград
ников, количеству произво
димого винограда и вин Гру
зи я  сейчас заним ает седьмое 
место в Союзе. М ожно ож и
дать, что рано или поздно 
по этим показателям  нас об
гонят й многие другие рес
публики.

Вероятно, этого следует 
ож идать, хотя, как я  уж е 
говорил, мы поставили пе
ред нашим хозяйством  до
вольно большие задачи . К 
1985 году мы долж ны  з а 
купить свыш е 1 миллиона 
тонн винограда, а  в двенадца
той пятилетке ещ е более 
увеличить этот показатель. 
Однако нигде не сущ ествует 
столь разнообразны х и уни
кальны х природных и поч
венно-климатических условий 
д л я  развития вы сококачест« 
венного виноградарства, а  
следовательно — д л я  произ-. 
водства вы сококачествен
ных сухих столовых и нату
ральны х полусладких зин, 
как  в Грузии. У нас и м еет
ся  ещ е много возмож ностей • 
д л я  расш ирения виноград
ников и увеличения произ- . 
водства виноградных вин. 
Эти возмож ности надо м ак
симально использовать. Од
нако хочу повторить еще 
раз, что магистральны м  н а
правлением развития наш е
го виноградарства и вино
дели я долж но быть произве-. 
дено вы сококачественны х су
хих и натуральны х полу
сладких марочны х вин.

Но одни разговоры  о каче
стве и словесны е д ек л ар а
ции ничего не дадут. П рав
да, сейчас вся продукция 
«С амтреста» аттестована, а 
и зделия 8 2  наименований 
имеют государственный Зн ак  
качества. В прош лом году 
объединением выпущ ено про
дукции со Знаком  качества 
на 506  миллионов рублей, 
вырос и экспорт. Это все, 
конечно, хорошо, и поэтому 
в адрес наших виноделов ни
чего н ельзя  сказать, кроме 
благодарности. О днако ф ак
том явл яется  и то, что 
«С амтрест» до сих пор не 
добился стабильности каче- 
ст ва продукции массового вы
пуска, не везде соблю дается 
технологический реж им об
работки вин. Крайне низок 
уровень внеш него эстетиче
ского оф орм ления п родук
ции. В м агазинах нередко 
можно встретить даж е бра
кованную  продукцию . В се 
это подры вает престиж  гру
зинских вин, сниж ает их кон
курентоспособность.

В решении вопросов по
вы ш ения стабильности ка
чества грузинских вин р еш а
ющ ее слово — за  грузински
ми учеными - виноделами. 
Работа учены х-виноделов 
всегда находилась и будет 
находиться в центре вним а
ния Ц ентрального К омитета 
паотии и правительства рес
публики. Они делаю т много 
хорош его д л я  наш его вино
делия. З а  последние годы  чй'- 
ши учены е разработали  для 
системы  «С амтреста» такие 
технические и технологиче 
ские новш ества, как приборы 
для  объективного определе
ния уровня сахаристости ви
нограда, д л я  подразделения 
сусла по сахаристости, ли 
нии по переработке виногра
да, перебродивш их выж имок, 
экстрактор  сладких выж имок, 
и многие другие.

В разработке этих вопро 
сов активное участие прини
м али  Грузинский научно-ис
следовательский институт 
пищевой промыш ленности, 
горийский институт «Авто- 
матпром», Н аучно-исследо
вательский институт садо
водства, виноградарства и 
виноделия, Проектно-техно
логический институт пищ е
вой промыш ленности рес- 
публи кщ  различны е специ
альны е конструкторские бю
ро.

Творческие взаим освязи  
учены х и виноделов-практн- 
ков в дальнейш ем долж ны  
ещ е более укрепляться. От 
учены х мы ож идаем, что они 
будут рож дать все новые 
идеи, изобретения, п ракти
ческие предложения по во
просам повыш ения качест

ва грузинских вин, коньяков 
и другой продукции, д ал ь
нейш его соверш енствования 
грузинского виноделия. Эго 
тем более необходимо, что 
на сегодняш ний день многие 
технологические процессы в 
наш ем виноделии вы полня
ю тся примитивно, н а  т а 
ком оборудовании и по такой 
схеме, которы е намного от
стаю т от уровня уж е достиг
нутого во многих зарубеж ны х 
странах и других союзных 
республиках. Т акие вопросы, 
как  усоверш енствование тех
нологических процессов про
изводства грузинских вин. 
механизация и автом атиза
ция отдельны х участков при
емки и переработки вино
града, вы держ ки  вин, конт
роль сахаристости, веса и 
других компонентов, многие 
другие насущ ны е проблемы 
пока ещ е реш ены  не пол
ностью.

Мне и преж де представ
л ял ся  случай  полож ительно 
оценить деятельность твор 
ческой бригады  изобретате
лей — специалистов вино
дельческой промыш ленности. 
Этой бригадой руководит 
главны й инж енер «С амтре
ста», заслуж енны й изобре
татель  республики, канди
дат технических наук тов. 
А . К урдадзе. Б ригада рабо
тает под девизом «Труд и 
поиск специалистов, изобре
тателей  — повышению тех
нического уровня производ
ства!». Этот добрый почин 
следует приветствовать. Б ри 
гадой получено 250  автор
ских свидетельств, разрабо
тано более 120  изобретений. 
Экономический эф ф ект от 
созданны х и внедренных 
бригадой в производство 
изобретений на сегодняшний 
день составляет 9 ,5  миллио
на рублей.

А налогичны е бригады  сле
дует создать на всех про
изводственны х объединениях 
и винзаводах.

А ктивное участие в их 
деятельности  призваны  при
нять учены е, работаю щ ие в 
научно - исследовательских 
институтах, лабораториях, 
на соответствую щ их каф ед
рах учебных институтов и 
университета.

Мы здесь упрекнули на
ших учены х и изобретателей  
в том, ч^о ими не реш ен до 
конца вопрос механизации 
винохранилищ . У прека з а 
служ иваю т не только уче
ные, но и многие практиче
ские работники, которы е не 
полностью справились с за 
дачами производства квеври 
и использования их на вин
заводах.

• Квеври издревле почти во 
всех уголках Грузии считал
ся  одним и з главны х компо
нентов виноделия, лучш им 
средством вы держ ки  и хра
нения вин. О днако эта зам е
чательная  традиция, пол
ностью основанная на ис
пользовании местных ре
сурсов республики, во мно
гих районах постепенно бы 
ла предана забвению . Тради
ция производства квеври и 
их ш ирокого использования 
долж на бы ть возрож дена и 
развита дальш е.

В августе прошлого года 
на совещ ании виноделов рес
публики мы поручили Сове
ту М инистров Грузинской 
С С Р реш ить вопрос о закуп 
ке квеври  у  населения и 
полном укомплектовании ими 
к 1980  году Цнорского вин
ного завода. В ы ли вы деле
ны средства для  покрытия 
сущ ествую щ ей разницы  м еж 
ду их сметной и фактической 
стоимостью.

Этот вопрос, к ак  вы ясня
ется, до сих пор окончатель
но н е  реш ен. Не урегулиро
ван и вопрос цен, Мини
стерство местной промыш 
ленностя не сп равляется с 
возлож енной на него обя
занностью  по закуп ке и 
производству квеври.

С ейчас мы побывали в
Рю ри, и, надо сказать, что 
от вопрос до сих пор 

ещ е не реш ен, дело не дове
дено до конца. Мне каж ется, 
так н ельзя  работать. Если 
распоряж ение правильно, ес
ли указан и е  целесообразно, 
то один р аз  сказанное дол ж 
но бы ть безусловно вы пол
нено. И пусть товарищ и, ко
торых это  касается, соблаго
волят выполнить задание до 
конца.

П ока что в один марани 
Цнорского завода завезено 
всего 2 3 3  квеври, а  в другом 
даж е не думаю т об их уста
новке, в то врем я как в каж 
дом из них долж но было 
быть установлено по 1.056 
квеври. А  до н ачала сезона 
осталось не так  уж  много 
времени.

Д л я  бы строго реш ения 
этих вопросов необходимо 
более активное и энергичное 
вмеш ательство С овета Мини
стров республики.

Одной из предпосылок, и, 
я  бы сказал , главны х пред
посылок дальнейш его подъ
ема виноградарства и вино
делия, являю тся соверш енст
вование и упрощ ение уп
равления. По улучш ению  уп
равления производством за  
последнее врем я в наш ей 
республике сделано многое, 
накоплен довольно большой 
опыт, который мы долж ны 
использовать в  виноградар
стве и виноделии рациональ
но, с учетом  сущ ествую щ их 
условий, и к о м п л е к с н о с т и  
этих отраслей.

Вам известно об интерес
ном эксперименте, который 
вот уж е несколько лет про
водится в А баш ском районе. 
Этот эксперимент, абаш ский 
опыт углублен  в М ахара- 
дзевском  районе, где тоже 
накоплен очень интересный 
опыт. В объединении в каче

стве партнеров участвую т 
колхозы, совхозы, а  такж е 
объекты  перерабаты ваю щ ей 
промыш ленности. чайны е 
фабрики, строительны е и з а 
готовительные организации. 
Это очень интересная ф ор
ма сотрудничества. С лож и
лись условия для  создания 
в районе единой системы 
управления как в сельском 
хозяйстве, так и в перера
баты ваю щ ей промыш ленно
сти. По-моему, к ней приме
нима автом атизированная 
система управления, какую  
сегодня мы видели здесь, в 
Телави. Это было бы идеаль
ное реш ение вопроса; веро
ятно, это и есть тог путь в 
будущ ее, который мы име
ем. Мне каж ется, что райо
ны виноградарства и виноде
лия пока довольно . инертно 
относятся к изучению этого 
ценного опыта и не проявля
ют к нему большого интере
са, не стараю тся, не теряя  
времени, своевременно внед
рить у себя такие объе
динения, что откры ло б ы , 
перед районами виноградар
ства и виноделия очень хо
рошую перспективу.

Больш е внимания следует 
уделять такж е вопросам спе
циализации и концентрации 
производства.

П роблема управления хо
зяйством  — это преж де все
го проблема кадров. П оэто
му вопрос обеспечения вино
градарства и виноделия к ад 
рами соответствую щ ей ква
лиф икации на сегодняшний 
день, по всей вероятности, 
один из наиболее наболев
ших и требую щ их срочного 
(но не поспешного) реш ения 
вопросов.

В Ц ентральном Комитете 
Компартии Грузии вопрос о  
кадрах постоянно стоит в по
вестке дня. Этому вопросу 
был посвящ ен специальный 
пленум. Во всех городах, во 
всех районах, во всех первич
ных парторганизациях рес
публики были обсуждены ито
ги. X VII пленума ЦК КП Гру
зии и вы текаю щ ие из них 
задачи.

Такой подход к кадровой 
проблеме не случаен. Он вы
текает из курса, взятого Ком
партией республики после и з
вестного постановления ЦК 
КПСС по Тбилисскому горко
му.

Рецидивы  прошлого пока 
ещ е довольно остро даю т о 
себе знать. Такие примеры 
нам известны.

До сих пор не закончено 
следствие по делу «предпри
ним ателей», орудовавших* » 
системе виноделия, в частно
сти. в производственном объ
единении ш ампанских вин.

К ак случилось, что на ру
ководящ их постах: этого, од
ного из крупнейш их и важ 
нейших производственн ы х 
объединений, оказались лица 
непроверенные, прожженные 
дельцы? Н а этот вопрос надо 
дать исчерпывающ ий ответ. 
И не только потому, что это
го ответа ж дет общ ествен
ность. И не затем , чтобы 
удовлетворить праздное лю 
бопытство. О тветить на пос
тавленный вопрос необходи
мо для  того, чтобы в другом 
месте и в другое врем я не 
повторилось нечто подобное, 
чтобы в другом месте и в 
другое врем я не возникла с" 
туация, способствую щ ая раз
гулу злоупотреблений, без
наказанны м махин а ц и я м 
комбинаторов.

Злоупотребления, которые 
творились на Тбилисском з а 
воде ш ампанских вин, стали 
возмож ны лиш ь п о т о м у , что 
в М инистерстве ш йцевой про
мышленности в течение дол-: 
гого времени был ослаблен 
контроль, а вернее говоря, 
контроль осущ ествлялся вьг 
борочно. Бывш ий управляю 
щий «Самтрестом» М елуа, 
например, был на особом по
ложении, пользовался неоп
равданной поддержкой со 
стороны руководства мини* 
стерства.

К сожалению, о том ф ак 
те, что одновременно с вы 
движением М елуа управляю 
щим «Самтрестом» поступи
ли сигналы о его недобросо
вестности, не было доложено 
бюро Ц К  Компартии Грузни 
И мы долж ны  очень серьезно 
обсудить этот вопрос.

Все вы ш есказанное способ
ствовало созданию благопри
ятной ситуации д л я  темных 
дел М елуа и связанной с ним 
группы преступников, кото

ры е не только причинили 
больш ой материа л ь н ы й  
ущ ерб государству, но и в тя 
нули в свои сети сотни лю 
дей, сделали несчастными 
многие семьи.

П реступления, соверш ен
ные на заводе шампанских 
вин, начало которых, как вы
ясняется, уходит в далекое 
прошлое, — горький урок 
для  каждого коммуниста, 
каждого руководящ его това
рища.

И этот у(юк не должен 
пройти даром.

С особым вниманием обя
заны  изучить этот урок наши 
виноделы , в частности р у 
ководство «С амтреста». Йм 
надлеж ит проявлять больше 
осторожности и бдительности 
при подборе работников на 
руководящ ие и м атериально
ответственные должное т и. 
Следует обращ ать внимание 
не только на анкетны е дан
ные той или иной кандида
туры, но прежде всего на то, 
кто дает ему рекомендацию  и 
какими мотивами движим че
ловек, занимающ ий данную 
долж ность, какими деловыми 
и политическими качествами 
он обладает.

На X VII пленуме Ц ент
рального К омитета К ом пар
тии Грузии бы ла разработана 
стройная система работы с

кадрами, их подбора, подго
товки и расстановки. Эту си
стему надо вводить в дейст
вие повсюду, во всех сферах, 
во всех звеньях. Богатства 
Грузии создаю тся чистыми 
руками трудового народа, и 
недопустимо, чтобы эти бо
гатства разбазаривались гр яз
ными руками дельцов. Этой 
цели служ ат реш ения XVII 
пленума, полное, последова
тельное осущ ествление кото- 
ры х^-дол г каждого комму
ниста наш ей республики.

Очевидно, руководс т  в у 
«С амтреста» придется р азр а
ботать целы й комплекс спе
циальных мероприятий, что
бы повысить роль виноделов, 
привить им любовь к  своей 
профессии, гордость своей
профессией, подобно тому,
как гордятся своими про
фессиями виноградарь, стале
вар, инженер. Точно так  ж е 
долж ен гордиться своей очень 
нужной профессией винодел. 
К сож аленш  , в известный 
вам период произош ла серь
езная  девальвац и я престиж 
ности этой профессии. Мы 
призваны все сделать для  то
го, чтобы в виноделии от
кры ть широкую дорогу чест
ным, добросовестным, вы со
коквалифицированным спе
циалистам и в то ж е время 
обеспечить пополнение к ад 
ров этой отрасли молодежью, 
от души преданной делу и 
этой столь нужной системе.

Товарищи!
Я  с самого ж е начала го

ворил, что м ы  сегодня собра
лись д л я  того, чтобы подробно 
обсудить не только актуаль
ные вопросы виноградарства 
и промыш ленности по пере
работке винограда, но и пер
спективы их развития.

Все это отнюдь не значит, 
что мы хоть сколько-нибудь 
приуменьш аем актуальность 

развития других отраслей на
шего сельского хозяйства, и в  
частности, животноводства. 
Дальнейш ее развитые вино
градарства и виноделия не 
только не долж но идти в 
ущ ерб подъему животновод
ства и других отраслей сел ь
ского хозяйства, но, напро
тив, призвано способство
вать более интенсивному их 
развитию. К ак  будто п ара
доксально, но это так. Вино
градарство — вы сокорента
бельная отрасль, а высокая 
рентабельность хозяйств — 
есть первейш ее условие р аз
вития животноводства.

Д л я  закладки  новых вино
градников, мы, правда, вы де
ляем  довольно большое к о - . 
личество зем ельны х площ а
дей, в том числе и за  счет 
посевов кормовы х культур, но 
вместе с тем имеем в виду то 
обстоятельство, .ч то  строи 
тельство оросительны х си
стем  для  обводнения зак л а
ды ваемых виноградников по
зволит дать живительную  вла
гу не только площ адям под 
кормовыми культурам и, но и 
тем  полупустынным зем лям , 
которые сейчас использую тся 
в качестве зимних пастбищ, и 
получать с этих площ адей, 
вероятно, р а з  в десять боль
ш е кормов, чем сейчас. К ро
м е того, как  иззестно, уж е 
разработаны  и испытаны р е 
комендации по применению 
на корм скоту не только от
ходов винодельческой про
мышленности, но и обрезков 
виноградной лозы . Впрочем, 
М инистерство сельского хо
зяйства до сих пор не взялось 
вплотную за  внедрение пос
леднего м ероприятия в произ
водственных масш табах.

Вы, видимо, обратили вни
мание на то, что в последние 
годы Ц ентральный Комитет 
уделяет йэльш ое внимание 
приусадебному ж ивотновод
ству. Это не случайно. Из 
52 7  тысяч проживаю щ их в 
сельскохозяйственны х райо
нах республики семей 239  ты
сяч, или 4 6  процентов, не 
имеют коров. Особенно тяж е
лое положение в этом отно
шении слож илось в районах 
Кахети, в том числе хуж е все
го в Гурдж аанском районе. 
Здесь 18 .100  семей из 19.100, 
т. е. 95 процентов, не имеют 
коров. Н есколько лучш е по
ложение в Л агодехском рай о
не, где 4 ты сячи семей из 
10 .400 , или 39 процентов, 
имеют коров. В остальных 
районах число семей, не 
имеющих коров, колеблется 
от 70 до 8 0  процентов.

Тревож но и то, что рай
комы партии, советские и 
сельскохозяйственные органы 
почти не принимают м ер по 
исправлению этого полож е
ния, несмотря на то, что в 
этих районах возможности 
д л я  развития приусадебного 
животноводства значительно 
лучш ие, нежели, скаж ем , в 
М ахарадзевском районе.

Здесь почти не внедряет
ся опыт М ахарадзевского и 
Абашского районов. Это весь
ма прискорбно, хотя бы по
тому, что этим методом уж е 
заинтересовался Ц ентраль
ный Комитет КПСС и дум ает 
обобщить его в других рес
публиках.

Многим, видимо, известно, 
в чем состоит метод М аха
радзевского и А баш ского 
районов по кооперации с на
селением, однако хочу все ж е 
сказать, что в этих районах 
хорошо продумали пути у в е 
личения производства м яса и 
молока. Здес^  вы деляю т на
селению для  обработки либо 
приусадебные участки, неис
пользуем ы е или плохо исполь
зуем ы е зем ли, даю т кредит 
на приобретение скота, а  в 
хозяйствах, где есть возм ож 
ность д л я  этого, приобрели 
колхозникам скот.

Н а недавних зональны х со
вещ аниях, X X  пленуме ЦК 
КП Грузии в м ае текущ его 
года, на котором обсуж дались 
вопросы -дальнейш его подъе

ма ж ивотноводства, с мате
риалами которого вы, навер
но, уж е познакомились, Цент
ральны й Комитет обратил 
особое внимание на важность 
овладения технологией жи
вотноводства и вообще сель
скохозяйственного производ
ства руководителями всех 
рангов. Н а этом пленуме мы 
поставили вопрос о необходи
мости создания системы про
верки знаний руководящ их 
кадро§, поручили руководи- 
те.тпш М инистерства сельско
го хозяйства по прошествии 
определенного промежутка 
времени, как правило, прово
дить аттестацию  руководя
щ их кадров колхозов и сов 
хозов, устраивать им экзамен 
в полном смы сле этого слова.

На -XX пленуме ЦК КП 
Грузии я заявил и хочу сеГод- 
ня повторить, что мы непри
миримы в отношении всякого 
рода стяж ателей , хапуг, в зя 
точников и других антиподов. 
Т ак  было, так  есть и так  бу
дет. А  меж ду тем мы зача
стую проявляем  недопусти
мую терпимость по отнош е
нию к невеж ественным, бес
хозяйственны м и некомпе
тентны м руководителям, ко
торы е причиняют не меньший 
ущ ерб, чем работники выше
упомянутой категории. Р а з 
ве мож но терпеть в наших ря
дах  тех, из-за бесхозяйствен
ности которы х только в 1978 
году в республике было спи
сано 9  ты сяч гектаров ви
ноградников как  бесперспек
тивных и залож енны х на не
пригодных почвах, в ре
зультате  чего общественные 
хозяйства понесли ущерб, 
превыш аю щ ий 40  миллионов 
рублей?! Списание аналогич
ным ж е образом  ожидает еще 
2 .5 0 0  гектаров виноградни
ков, больш ая часть из кото
ры х — молодые.

На X X V  съ езде Компартии 
Грузии мы специально пору
чили парткомиосни и Коми
тету народного контроля вы
явить лиц, виновных в нару
ш ениях, допущ енных в деле 
закладки  и ухода за  вино
градниками и плодовыми са
дами, представить предложе
ния о мере их ответствен
ности. К  сож алению , сделать 
это тогда не удалось, веро
ятно, по истечении срока 
давности. Но мож но ж е ра
зы скать  руководителей Опш- 
квитского совхоза зоны 
г. Ц халтубо, по «милости» 
которы х д л я  ликвидации изре
ж енности 9 5  гектаров вино
градников, залож енны х в 
1978  году, в 1979  году было 
выкопано 149 ты сяч лоз, а  в 
1980 году — 34  тысячи.

Этого количества хватило 
бы для  закладки  70  гектаров 
новых виноградников. Но, не
смотря на это, при проверке, 
(10  ап реля  1980  года) изре
ж енность на этих  площ адях 
по-прежнему достигала 55 
процентов! И разве  трудно 
найти директора Алгетского 
виноградарского совхоза Мар- 
неульского района тов. М. Ка- 
там ад зе  и главного агронома 
Г. Х ецуриани, из-за неради
вости которы х на 1 июня те
кущ его года 250  гектаров ви
ноградников не были подвя
заны  к ш палерам , а между 
лоз работал трактор, в ре
зул ьтате  чего не только по
страдали  грозди в стадии цве
тения, но и вообщ е весь ви
ноградник. В этом  ж е хозяй
стве на площ ади 2,5 гектара 
лозы  трэхлетнего плодонося
щего виноградника стелются 
по зем ле. И , к сож алению , т а 
кие ф акты  не единичны. А на
логичны е случаи при провер
ке были обнаруж ены  в колхо
зе  села Вардисубани Т елав
ского района, где председа
телем  правления работает тов. 
В. К урцикиш вили, который, 
вероятно, присутствует и на 
сегодняш нем слете, в Асурет- 
ском и К одеком совхозах Тет- 
рицкаройского района и дру
гих местах.

Говоря о знаниях руководи
телей, их компетентности, 
н ельзя  не подчеркнуть один 
очень важ ны й вопрос. Это об
щ ая  культура земледелия. 
П роблема эта настолько слож 
ная, м ногообразная и в то же 
врем я актуал ьн ая , что, дума
ется, не м еш ало бы основа
тельно изучить ее  общими 
силами, разработать научно 
обоснованную программу и в 
дальнейш ем  обсудить ее спе
циально на пленум е Цент
рального К омитета. На сей 
ж е раз ограничусь кое-каки
ми личными соображ ениями, 
констатацией того, что мы 
наблю даем буквально на к аж 
дом ш агу  и порой равнодуш 
но проходим мимо. Приведу 
несколько примеров: в райо
нах К ахети  виноградники у 
нас им ею тся на довольно 
больш их площ адях, заклады 
ваем  м ы  и новы е насаж де
ния лозы . К ак  утверж даю т 
специалисты , подъездны е к  
плантационны е дороги зани
маю т в среднем  около 15 про
центов всей площ ади вино
градника и ф актически  оста
ю тся неиспользованными.

Зд есь  недавно побывал то 
варищ  А . И наури, объехал 
несколько районов. А  когда 
вернулся, первы м  и з постав
ленны х им вопросов был воп
рос о необходимости макси
мального использования зе
м ельны х йлощ адей. У нас 
очень м ало руководителей, 
всерьез стрем ящ ихся к ис
пользованию  пустующ их пло
щ адей. Н е настало ли время 
по-настоящ ем у взяться  за  
это дело? Д ум ается, мы с ним 
даж е несколько  запоздали, 
но, если  какой-нибудь район 
возьм ет на себя  инициативу, 
это будет хорош ий подарок 
XXVI съезду  Компартии 
Грузии.

(Окончание на 4-й стр.).
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ВЗЯТЬ РУБЕЖИ ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ, 
ДОСТОЙНО ВСТРЕТИТЬ XXVI СЪЕЗД КПСС!

О КО Н ЧА Н И Е.

Ещ е хуж е обстоит дело с 
площ адям и по обочинам до
рог и прилегаю щ ими к ви
ноградникам . П рекрасны е ви
ноградники у  цигелцкаройцев 
в Тарибани, они отлично об
работаны  и ухож ены , к а к  го 
ворится, глядиш ь — н е н а 
глядиш ься. Н о здесь ж е  обо
чины дорог заросли  чертопо
лохом , и если  не преодолеть 
зто  препятствие, в виноград
ник ни войти, ни заглян уть  
И подобное положение не 
только  в Тарибани.

Т аки е подъездны е дороги 
во многих м естах  различны х 
районов республики ведут к 
плодовы м садам  и  чайным 
плантациям .

А  до чего размнож ились 
н а  наш их п олях  сорняки: ро
м аш ка, чем ериц а, ам брозия 
и другие. У дивительно, как 
только наш  гл аз  м ож ет м и 
риться со всем  этим! Но мы 
к этим ненорм альны м  явл е
ниям настолько привыкли, 
что у  нас не вы зы вает воз
мущ ения, когда превосходные 
участки  зарастаю т сорн як а
ми. Это очень плохо!

И ли в зять  вопрос расчист
ки зем ельн ы х площ адей от 
колю чих кустарников. П оло
ж ение и зд есь  оставляет ж е
л ать  много лучш его.

Я  уж е н е  говорю  о том, 
что даж е н а  обрабаты ваем ы х 
площ адях н еудовлетвори тель
но и спользую тся техника, 
удобрения, поливная вода и 
др. В се это  такие вопросы, 
реш ение которы х не терпит 
отлагательства . Д ум ается , 
М инистерству сельского хо
зяй ства  при участии  соответ
ствую щ их научно-исследова
тельских  институтов надо р аз
работать предлож ения по 
всем  этим вопросам  и пред
ставить их н а  рассмотрение 
Ц ентрального К омитета и 
правительства.
’ Вот мы с вам и радуем ся, 
проезж ая, скаж ем , по терри 
тории С агаредж ойского райо
на, где хорош о осваиваю т 
придорож ны е участки. В ос
воении неудобей  и обочин д о 
рог м ы  видим не только  тот 
экономический эф ф ект, какой  
дает  ввод в сельскохозяйст
венный оборот 10, 15  гекта
ров, но больш ее — ут
верж д ается  соверш енно иная 
культура зем лед елия , м ы  ви
дим лю бовь к зем ле и лозе.

В заклю чение хочу обра
ти ть  ваш е внимание ещ е на 
один вопрос. В ы , по всей в е 
роятности, помните основной 
девиз XXV съ езд а  Компартии 
Г рузии  — это забота о  чело
веке, о благе человека! С ей
час мы приближ аем ся к  XXVI 
съ езд у  партии, перед кото
ры м предстоит отчитаться в 
том, как  м ы  п ретворяем  в 
ж изн ь деви з съезда.

Н е скроем , что перед сове
щ анием  н ам и  перепроверено 
полож ение в некоторы х рай о
нах, и сделан о зто  не сл у 
чайно. Н едавн яя  поездка по 
районам  Западной  Грузии 
ещ е раз убедила нас в том, 
что многие наш и руководя
щ ие работники, о деятельно
сти которы х у  нас  слож илось 
в общ ем н еплохое представ
ление, к  сож алению , слабо 
вы полняю т директивы  XXV 
съ езд а . М ногие руководители 
тратят  основное Еремя н а  р а з 
работку  тех  вопросов, по по
воду которы х им могут позво
нить и з вы ш естоящ и х органов 
и потребовать отчета о вы 
полнении производственны х 
планов, п оказателей  урож ай 
ности, продуктивности и  др.
• Н екоторы е секретари  р ай 
комов п рекрасн о (информиро
ваны  обо в сех  этих п о к аза 
телях , но если  их спросить, 
какое полож ение в  больнице, 
в рабочей  столовой, сельском  
клубе, библиотеке или к а 
ком-либо другом  учреж дении, 
они посм отрят на вас с удив
лением , словно это их и не 
касается. Т ак и е  руководители  
все ещ е н е  поняли, что успе
хи в области народного хо
зяйства, которы м и они часто 
т ак  гордятся, достигнуты  не
утомимой работой  наш их тру
ж еников. Это в  р езул ьтате  их 
доблестного труда республи
ка за  четы ре года продала

ре:
Мс

государству более чем на 
4 0 0  миллионов рублей  сел ь
скохозяйственной продукции 
дополнительно к  плану, в че
ты ре года вы полнила пятилет
ний п лан  заготовки  цитру
сов, а  на дн ях  рапортовала 
Ц ентральном у К ом итету пар
тии о выполнении пятилетки 
по чаю ... Они — творцы  н а 
ш их трудовы х побед.

Д уш а болит, когда видишь 
равнодуш ие к  таким  людям. 
Об этом мы с горечью  гово
рили  с партийны м, советским 
и хозяйственны м  активом  в 
Западной  Грузии. Х очу се
годня и с вами поделиться 
своей душ евной болью и при
вести всего лиш ь несколько 
прим еров. Н а дн ях  наш и ра
ботники поинтересовались по
лож ением  в С игнахской рай 
онной больнице, вступивш ей 
в эксплуатацию  всего каких- 
то д в а  года н азад . И какую  
ж е  картину они там  обнару
ж или: в больнице выбиты 
стекла, в п алатах  — мухи, 
антисанитария. В период про
верки до половины  двенад
цатого больным раздавали  
хлеб, а  м асло я  чай  без хл е
ба принесли за  два  часа до 
этого. П ри п роверке кухни 
вы явлено, что продукты  со 
оклада вы писы вались, н а  250  
больных, тогда к ак  там  леж ал  
только 221  больной. Н е м е
ш ало бы товари щ у Г. Л ежа- 
ва, министру здравоохране
ния, загл ян у ть  в С игнахскую  
больницу.

К ак  говорилось выш е, ди 
ктор А лгетского совхоза 
арнеульского  района М. Ка- 

там ад зе  не у д ел яет  внимания 
уходу за виноградниками.' К 
сож алению , не тревож ит он 
себя  и заботой о лю дях. П ер
вого июня, когда проверяли 
хозяйство, в рабочей  столо
вой н е  было н и к ак и х  п родук
тов, кром е чая. К ак  сообщ и
ли  проверяю щ ем у рабочие, за 
последние пятн адц ать Дней 
здесь вообщ е ни р азу  не го
товили горячей  пищи. И та
кое полож ение, оказы вается, 
нос?ит систематический х ар ак 
тер,, П ри п роверке кухня во 
общ е оказал ась  закры той. 
Б ы л  зак р ы т и  м агазин  см е
ш анны х товаров, хотя день 
был не выходной.

Вот ещ е один ф акт  равно
душ ия. К луб сел а  Р ачи суба
ни Болнисского района поме
щ ается  в неприспособленном 
помещ ении, где стоит всего 
лиш ь д есято к  скам еек . Не 
попавш ие в число «счастлив
цев»  зри тел и  см отрят  кино
ф ильм ы  стоя. В дож дливую  
погоду кры ш а протекает.

Я  не ставлю  вопрос о том, 
чтобы в каж дом  сел е  был сов
ременны й, благоустроенны й 
клуб, это пока довольно слож 
н ая  задача. О днако при эле
ментарном  ж елан и и  те ж е 
самы е здания, которы е у  нас 
имею тся, мож но оборудовать 
гораздо лучш е, чтобы  туда 
приятно бы ло зайти. П ере
чень таких  ф актов  мож но про
долж ить.

Ни в одной п алате  и кори
доре  больницы  села Гавази  
К варельского  района нет ос
вещ ения, в помещ ении не 
идет вода, вы биты  стекла, 
на ок н ах 'н ет  зан авесок , и му
хи не даю т покоя больным. 
Б ольница вообщ е н е  получа
ет овощ ей, а  в последнее 
врем я — и м ясны х продук
тов.

К омбинат бытового обслу
ж ивани я в этом  ж е  селе часто 
закры т, в окнах  не вставле
ны  стекла. В продовольствен
ном м агази не гр язь , смонти
рованная  в отделении связи  
телеф он н ая  станция н а  150 
номеров бездействует и  пор
ти тся  от стенаю щ ей с потол
ка воды. Чтобы  смонтировать 
новую  станцию, если  вы  да
ж е  придете к тов. П атари- 
дзе , то и он  не всегда сможет 
вам  помочь. В едь д л я  того, 
чтобы  построить А Т С , руко
водству района, уваж аем ы м  
лю дям  села, вероятно, неодно
кратно  приходилось входить 
с соответствую щ ей просьбой 
в правительство , в Госплан. 
Н аконец , вопрос был реш ен 
полож ительно. У становили и 
см онтировали  станцию , и что 
ж е — она приведена в  такое

состояние, что через год ее 
придется оборудовать заново.

С таким полож ением пре
спокойно мирится председа
тель сельсовета, работник с 
большим опытом тов. Ревази- 
ш вили 3 . Т. Все упомянуты е 
организации находятся от не
го буквально в  каких-то н е
скольких ш агах. Впрочем, 
удивляться  тут нечему, ког
да при входе в здание самого 
сельского Совета не чувству
еш ь, что здесь разм ещ ается  
государственное учреж дение: 
не найти никакого агитацион
ного и наглядного материала, 
территория не ухож ена, гос
подствует нерабочая  обстанов
ка.

В ы зы вает возм ущ ение рав
нодуш ное отнош ение предсе
дател я  правления колхоза тов. 
Сепаш вили А . М. к  бытовым 
условиям  работников хозяйст
ва.

Об этом говорят тот факт, 
что в последний период кол
хоз н е  принял никаких мер 
по исправлению  тяж елого по
лож ения, слож ивш егося в 
бытовом обслуж ивании.

В ы зы вает нарекания дея
тельность исполкома райсове
та , его служб, ком итета н а
родного контроля, которы е ос
тавили село без внимания; не 
интересую тся вопросами со
циального развити я  села.

По обе стороны ш оссе, ве
дущ его к селу К истаури  Ах- 
метокого района, в беспоряд
ке разбросаны  дорож но-ре
монтны е и строительны е м а
териалы , трубы , столбы. Се
ло  испы ты вает недостаток во
ды, но о ее береж ливом рас
ходовании никто не помы ш ля
ет. В доль дороги во многих 
местах - из проведенных труб 
обильно течет питьевая  вода, 
и никому не приходит в  го
лову  установить здесь краны . 
В ода набирается в канавах, 
создает антисанитарию , затоп
л яет  и заболачивает низмен
н ы е места. П еред самим зда
нием  К истаурского сельсове
та стоит болото. Н е чувству
ется  заботливая  рука даж е в 
здании сельсовета, крыш а 
протекает. П редседатель сель
совета т . Г. Д . М аилаш вили 
не проявляет к  работе инте
реса, ибо даж е в своем каби
нете он не смог повесить лам 
почку. Его не волнует бездей
ствие сельского телефонного 
у зл а , распложенного в зда
нии сельсовета, что вы зы вает 
отсутствие телефонной связи 
с районным центром.

В К истаури  плохо постав
лено бытовое, торговое и ме
дицинское обслуж ивание н а 
селения. В построенном не
давно совхозном детском  са- 
ду-яслях  такж е нет порядка. 
М еж ду тем директор хозяй
ства т. Э. И . К изилаш вили с 
н ачала года здесь вообщ е ни 
р азу  не был.

В рабочее врем я  в меди
цинском пункте можно не з а 
стать врача, заведую щ его ап 
текой. По непонятному гра
ф ику работает парикм ахер
ская, имею тся недостатки и 
в работе торговы х объектов 
и бани.

Вы со мной, конечно, сог
ласитесь, что такое полож е
ние нетерпимо в селе, где ж и
вут  знатны е люди нрш ей рес
публики — лауреат  Государ
ственной премии О сана Айва- 
заш вили, к авал ер  ордена 
Трудового К расного Знамени 
М аро Павлиангвили, кавалер  
ордена « З н ак  П очета» Элико 
К алам аш вили и многие дру
гие.

Т акое полож ение дел  за 
став л яет  зад ум аться , по
скольку  К истаури  находится 
н а  трассе, соединяю щ ей Те
лави  с  Тбилиси, и в течение 
дн я  здесь проезж аю т многие 
ответственны е работники 
района.

В селе Тетрцклеби  (пред
седатель сельсовета Г. М. 
Гогочури. директор  плодово
ж ивотноводческого совхоза 
И . А . Д ж авахиш вили) Те
лавского  района здание дет- 
сада-яслей  построено в 1979 
году, и всего лиш ь год спу
стя  его материально-техниче
ск ая  база уж е находится в 
прискорбном полож ении. В 
кухне провалился пол, в под
собны х помещ ениях, н а  бал-

На верность Родине
В минувшее воскресенье в Тбилисском окружном^ Доме 
ицеров состоялось торжественное принятие военной прися- 
молодыми солдатами весеннего призыва.

тром м олоды е солдаты 
рались у  величеств е н- 
I диорам ы  «На Малой 
\ле. А прель 1943 года» , ко 
•ая открылась- к 35-летию 
1икой П обеды  над фаш из- 
* . При помощ и различных 
щств изобразительного  ис- 
ства авторам  диорам ы —  
естны м  м астерам  батальной 
зописи отцу и сыну Усыпен- 
удалось создать  эф ф ект 
1сутствия на м есте  героиче

ских подвигов м алозем ельцев. 
На огромном полотне словно 
ожили эпизоды  сам оотверж ен
ной борьбы советских воинов 
против фаш истов, так ярко 
описанные в книге Л . И. Бреж
нева «М алая зе м ля» . И глубо
ко символично, что именно 
зд есь , у  диорам ы , звучат сло
ва клятвы м олоды х воинов, 
клятвы верности и преданности 
Родине.

—  С луш аеш ь этих молодых 
парней, начавших свою ратную 
служ бу, и проникаешься уве
ренностью , что безопасность на
ш его О течества в надеж ных ру
ках,— говорит подполковник в 
отставке, бывший работник по
литотдела 18-й десантной ар
мии Д . Д ж абуа . —  Советские 
лю ди старш его поколения с 
честью  выполнили свой долг 
перед Родиной, отстояв сво
боду. Об этом  говорил Ге
неральный секретарь ЦК 
К П С С , П редседагель П рези
диум а Верховного Совета 
С С С Р  Л . И. Брежнев на встре-

конах и лестничны х площ ад
ках  вы щ ерблены  плитки, с  
кры ш и течет вода,, эл ектр о 
проводка приш ла в полную 
негодность, ни в одной ком 
нате нет освещ ения, не идет 
вода, игруш ек слиш ком м а
ло, вы ш ло из строя  новое 
пианино. Н еблагополу ч н о 
обстоит дело и с  питанием 
детей, рацион детского пи
тан ия ограничивается одно
образны ми, малокалорийны 
ми блю дами.

К этом у надо добавить, что 
сельский  магазин, обязан 
ный поставлять детсаду-лс- 
лям  продукты, в течение 
долгого врем ени закры т. Б ы 
ваю т перебои с поставкой се: 
лУ хлеба и  других п родук
тов.

Н а примере Т елавского 
района хотим заострить ваш е 
вним ание ещ е н а  одном ф а к 
те. В следствие бесконтроль
ности руководства В арди- 
субанского сельсовета неко
торы е ж ители  соверш аю т 
много преступлений. В то 
врем я  к ак  район испы ты вает 
деф ицит горючего, сельские 
дороги, якобы д л я  сниж ения 
запы ленности, «поливаю тся» 
соляркой  — дизельны м  топ
ливом . П редседатель сельсо
вета  т. Д урглиш вили н а  во
прос, кто повинен в этой б ес
хозяйственности , заяви л : 
«М ы не смогли установить». 
Н а этом  дело и  закончилось, 
ф акт  не получил долж ного 
реагирования. А  ведь, н а
верно, н а  заседании  сел ьсо 
вета следовало рассм отреть 
этот вопрос и сделать  его 
предметом  обсуж дения ш и
рокой общ ественности.

В С игнахском районе 
очень плохое впечатление 
оставляет  нынеш ний ур о 
вень бытового и торгового 
обслуж ивания. П арикм ахер
ские сел а  Н укриани разм ещ е
ны  в аварийны х здани ях , н а 
ходятся  в антисанитарном  
состоянии. А налогичное по
лож ение наблю дается и  в 
сел ах  Ц ителцкаройского рай 
она. А нтисанитария в Д оме 
бытового обслуж ивания в са 
мом районном ц ентре. З д есь  
нет канализации , вен ти л я
ции, отопления, поэтому л е 
том — ж ара , а  зим ой— холод. 
Р аботать  в таких  условиях  
трудно.

В торговой сети  этих рай 
онов слабо чувствуется борь
ба с негативны ми я в л ен и я 
ми. Работники прилавка по
рой искусственно и совер
ш енно сознательно создаю т 
услови я для  спекуляции . Н е
давний рейд п оказал, что в 
промтоварны х я  продоволь
ственны х м агазинах  не бы ло 
в продаж е разли чн ы х видов 
импортны х товаров, на о б ъ 
ектах  — не на долж ном у ров
не организация, торговли то 
варам и  необходимого ассор
тим ента. В Ц ителцкаройском  
продовольственном м агази не 
№  2 не было в п родаж е спи
чек, соли и других товаров, 
в то врем я как  они имелись 
на складе. Т аких  ф актов  
много. Х отя услугам и торго
вы х и бы товы х учреж дений 
пользую тся многие ответ
ственны е работники района, 
они м ало заботятся  о н ав е 
дении здесь порядка.

Эти примеры  говорят о 
том, что реш ение эл ем ен тар 
ных вопросов, которы е не 
требую т значительны х з а 
трат , больш ого количества 
м атериалов  и оборудования, 
не происходит в результате 
бесхозяйственности, ослаб
лени я  исполнительской дис
циплины, безответственности 
некоторы х руководителей , что 
в конечном счете ведет к 
плачевны м  результатам .

Б иблиотека сел а  А сурети  
Тетрицкаройского района 
разм ещ ена в двух м ал ен ь
ких ком натах с повреж ден
ной кры ш ей, с потолка течет 
вода, а со стен  обваливается  
ш тукатурка  и т. д.

П ривести подобные ф ак 
ты  я  могу ещ е, но это за в е 
дет н ас очень далеко . К роме 
того, и их достаточно, чтобы 
сделать  вы воды  о  том, как  
заботятся  некоторы е м ест
ные партийны е, советские, 
проф сою зны е и комсомоль

це со своими однополчанами в 
М оскве, в Центральном Д ом е 
Советской Армии, в честь 
35-летия П обеды . Вспоминая о 
героическом  боевом пути, 
пройденном советскими воина
ми, Леонид Ильич отм етил бое
вую готовность советской м о
лодеж и , достойной смены сво
их отцов и дедов.

—  Я от имени родителей 
призывников, прибывших в 
Тбилиси со всех концов нашей 
Родины , —  говорит участник 
Великой Отечественной войны, 
ныне преподаватель школы 
Курганского  района Ростовской 
области С . Леонов, —  хочу 
присоединить свой голос к 
миллионам борцов за мир на

ские органы  о лю дях, об их 
судьбе.

М не каж ется , отдельны е 
руководящ ие товарищ и со
верш енно необоснованно за 
бы ваю т о той элем ентарной 
истине, что  в ряды  партии 
мож но не только вступить, но 
и покинуть их. И гнорирова
ние нуж д советского чел о 
века  несовместимо с пребы 
ванием  в рядах  партии.

П роверка п оказала  и то, 
что часть наш их руководите
лей  н е  только н е  создает 
сельским  труж еникам  благо
приятны е условия бы та и 
досуга, но порой не заботится 
даж е о создании им усл о 
вий труда.

Товарищ и!
Н аш е совещ ание близится 

к  концу. Оно, вероятно, при
мет обращ ение ко всем  ви
ноградарям  и работникам 
винодельческой пром ы ш лен
ности республики, в котором 
будет излож ена боевая про
грам м а по заготовке в тек у 
щ ем году 770  ты сяч тонн 
винограда. Я думаю , что 
лозунг телавцев заготовить 
77 0  ты сяч  тонн винограда 
долж ен  стать достоянием 
труж еников всех районов, 
но с дополнением о вкладе 
ваш его района в выполнение 
этого задания.

Ч то ж е  касается  м атери а
лов совещ ания, вы сказанны х 
здесь критических за м е ч а 
ний и предлож ений, то они 
будут рассмотрены  и по воз
мож ности претворены  в 
ж изнь соответствую щ ими ми
нистерствами и ведомствами, 
а ч асть  и з них найдет о тр а
ж ение в новом постановле
нии Ц К  К П  Грузии и С овета 
М инистров Грузинской С С Р  
по вопросам виноградарства, 
которое у ж е  готовится.

Г лавное ж е  состоит в том, 
чтобы ничего не упустить в 
уходе за  виноградниками, 
чтобы не ускользнули  от н а
шего вним ания симптомы 
распространения заболеван ия 
лозы . Д л я  этого необходимо 
установить повседневный 
контроль -за виноградниками. 
Р айонны е комитеты  партии, 
исполкомы , сельскохозяйст
венны е органы  систем атиче
ски долж ны  находиться в 
курсе дела  и постоянно да
вать  Ц ентральном у К омите
ту полную  и объективную  
информацию .

М ы убеж дены  в том, что 
сегодняш нее совещ ание сы г
рает важ ную  роль в дал ь
нейш ем подъем е виноградар
ства и винодельческой про
мы ш ленности Грузии.

Р азв и в ать  колхозную  де
мократию , социалистическую  
демократию , крепить орга
низованность, порядок и 
дисциплину во всех звеньях 
и во всех областях, всю ду 
и во всем , внедрять научны е 
приемы и методы  хозяйство
вания, откры вать путь всему 
новому, передовому, прогрес
сивному, претворять в ж изнь 
аграрную  политику партии — 
такова задача!

С ледует постоянно пом
нить, что  гроздь вин ограда— 
это не только символ наш его 
хозяйственного подъема. 
Гроздь виногрдда стал а  и 
признанны м символом наш ей 
политической ж изни — Госу
дарственны й герб Г рузин 
ской Советской С оциалисти
ческой Республики вм есте с 
хлебны м и колосьям и у к р а 
ш ает и гроздь винограда.

Это обязы вает ко многому 
всех нас, и в первую  оче
редь — виноградарей, вино
делов, специалистов, учены х 
Грузии.

П озвольте от имени Ц ент
рального К ом итета К ом пар
тии Г рузии  вы разить глубо
кую  уверенность в том, что 
славны е виноградари и ви 
ноделы  республики в теку
щ ем году сделаю т все, чтобь) 
успеш но реали зовать  госу
дарственны е планы  и социа
листические обязательства  
заверш аю щ его года п яти 
летки , новыми трудовыми 
победами встретить XXVI 
съ езд  КПСС, XXVI съ езд  
партийной организации рес
публики, славны й ю билей— 
60-летие Советской Грузии!

нашей планете. Провож ая сво
их сыновей на воинскую служ 
бу, мы желаем им упорно 
учиться и настойчиво овладе
вать военной техникой, чтобы 
всегда быть готовыми отстоять 
счастье наших детей , мирной 
небо над Родиной.

Торжественный митинг от
крыл подполковник Т. Гусак. 
С принятием военной присяги 
м олоды х солдат поздравили 
подполковник в отста в к е 
Д . Д ж аб уа  и многие другие.

Участникам торжеств был по
казан спектакль А . Гелиева 
«Игла и штык» в постановке 
народного театра Тбилисского 
окруж ного Д ом а офицеров.

Д. ИВАНИШВИЛИ.

В экспозиции-  
Грузия

В А Р Ш А В А , 9  июня. 
(ТА СС). Н ациональный день 
С С С Р отм ечается сегодня на 
М еждународной познаньской 
ярм арке, в которой участву
ют около 5 .0 0 0  фирм и объ
единений и з 41 страны. Весь 
второй этаж  Советского па
вильона отведен под экспози
цию Грузинской С С Р. Как 
только поднимеш ься на вто
рой этаж , с р а зу  ж е создается 
впечатление, что вступил на 
землю  солнечной Грузии.

Вся экспозиция — своеоб
разн ая  раскры тая  книга со
циально-экономических свер
шений Грузии за  годы Совет
ской власти. П рямо у  экспо
натов завязы ваю тся  живые 
беседы польских специалис
тов, посетителей выставки с 
посланцами солнечной рес
публики: Г рузия  приобретает 
в Познани много новых сер
дечных друзей-.

«Ж елаем  трудящ имся Гру
зии наи лучш их успехов» — 
такую  запись сделали в книге 
почетных посетителей П ер
вый секретарь Ц К  П ОРП  
Э. Герек, П редседатель Со
вета М инистров П Н Р  Э. Ба- 
бюх, другие руководители 
партии и правительства П Н Р, 
ознакомивш иеся и высоко 
оценивш ие грузинскую  экспо
зицию.

Бессмертная 
муза поэта
В  минувшую субботу по

клонники поэтического гения 
Александра Сергеевича Пуш
кина пришли к бронзовому 
памятнику поэту, что воз
двигнут в сквере, носящем 
его имя, и возложили цветы.

Затем  в зал е  Государст
венного м у зея  искусств Гру
зии состоялся литературны й 
вечер. На нем звучали  бес
смертны е творения П ушкина, 
стихи, посвящ енны е пушкин
ской м узе, переводы его про
изведений.

О ж ивы х традициях твор
чества П уш кина, его тесных 
связях  с Грузией говорили в 
своих вы ступлениях предсе
датель Главной редакционной 
коллегии по делам  худож ест
венного перевода и литера
турных взаим освязей  при Со
ю зе писателей Грузии О. Но- 
дия, директор Государствен
ного м узея  искусств Грузии 
Т. С аникидзе, научный сот
рудник Всесоюзного м узея 
А. С. П уш кина (Ленинград) 
Т. А лександрова.

А  затем  слово было отда
но поэзии. С обравш иеся 
вновь встретились с миром 
гениального поэта, ещ е раз 
насладились его великим 
творчеством . П ереводы  про
изведений П уш кина прочита
ли поэты и переводчики 
Г. Гегечкори, Э. Квитаиш ви- 
ли, Т. Э ристави, Г. Ш ахна- 
зари , Г. Н иш нианидзе, акте
ры  Г. С ихарулидзе, Т. Хаин- 
драва.

Н а вечере были исполне
ны м узы кальны е произведе
ния русских и грузинских 
композиторов, созданные на 
стихи поэта. И х исполнили 
молодые вокалисты  М. На- 
морадзе и М. А дам адзе. 
П розвучали вальсы , написан
ные А. Грибоедовым, в ис
полнении пианиста Р . П етро
сяна.

В вечере приняли участие 
студенты  М осковского инсти
тута мировой литературы  
имени М. Горького — моло
ды е переводчики, которые 
изучаю т грузинский язы к.

(Г рузИ Н Ф О РМ ).

Вторник, 
10 июня

М ОСКВА

По первой прогоам м е.’ 9.00— 
Врем я. 9.40 —  Г и м н а с т  ика. 
10.05— «Карл М аркс. М олодые 
годы ». Худож ественный теле
фильм . 7-я серия. 11.25 —  Клуб 
кинопутешествий. По оконча
нии и в 15.30— Новости. 15.50— 
Докум ентальны е фильмы о со
ветских женщ инах. 16.50 — 
Творчество И,- С . Баха. 17.20 — 
«Белеет парус одинокий». Ху
дожественный фильм . 18.45 — 
А д р еса  м олоды х. 19.30 —  В 
каждом рисунке —  солнце. 
19.45— С его дня в мире. 20.00— 
Народные мелодии. 20.15 — 
Латинская А м ерика : новый этап 
борьбы. Выступление Первого 
секретаря Центрального Коми
тета Коммунистической партии 
Уругвая товарища Роднея 
Арисменди. 20.25 —  Премьера 
телеспектакля «Кто прав, кто 
виноват». 22.00— Время. 22.35— 
П родолж аем разговор о м у зы 
ке. Певец и образ. По оконча
нии —  С его дня в мире.

ТБИЛИСИ

По первой програм ме. 9.00—  
Из М осквы. Врем я. 17.30— Для 
абитуриентов. Грузинский язык. 
Цв. 18.00 —  О бъявления. Цв. 
18.05 —  Изучим английский 
язык. Цв. 18.35 —  М ультфильм .
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ИНДЕКС 66432 У Э  05080 
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ОТ КОМИССИИ ПО О РГАНИЗАЦ ИИ ПОХОРОН ЧЛЕНА 
КОРРЕСПОНДЕНТА АКАДЕМ ИИ НАУК  

ГРУЗИНСКОЙ ССР М ИНДЕЛИ Э. О.
Г раж дан ская  панихида со

стоится 10 и 11 июня т. г. в 
20  часов на квартире по
койного — ул . Б арн о  в а, 
1 0 8 /1 1 2  и 12 июня в 14 ч а 
сов— в здании ГрузН И И Н Т И  
(Дом техники, пр. И. Чавча- 
вадзе, 35).

Вынос — 12 июня в 16 ча

сов из здания ГрузНИИНТИ.
Похороны состоятся в Пан

теоне общ ественных деяте
лей в Сабуртало.

Редакторн. черкезишвили.

Президиум  Академ ии наук Грузинской С С Р и О тделе
ние прикладной механики и процессов управления с глу
боким прискорбием извещ аю т, что на 71-м году жизни 
скончался видный советский ученый, директор Института 
горной механики им. Г. А . Ц улукидзе Академ ии наук Гру
зинской С С Р , член-корреспондент Академии наук Грузин
ской С С Р , доктор технических наук, профессор, заслужен
ный деятель  науки Грузинской ССР, и РС Ф С Р  

Элизбар Онисимович МИНДЕЛИ, 
и выражаю т соболезнование семье покойного.

18.45 —  Польский многосерий
ный художественный теле
фильм  «Ставка больше, чем 
жизнь». 2-я серия (на грузин
ском язы ке .). 19.45— Из М ос
квы. С егодня в мире. 20.00—  
Худож ественный телеф ильм . 
20.15 —  Из М осквы. Латинская 
А м ерика : новый этап борьбы. 
Вы ступление Первого секрета
ря Центрального Комитета 
Коммунистической партии У р у
гвая товарища Роднея А рис
менди. 20.25 —  М оамбе. Цв. 
21.00 —  Д ля молодеж и. В 
эф ире комсомольский городок

Борис Д зн еладзе . 21.25 — Эст
радный концерт. Цв. 22-00 — 
Из М осквы. Врем я. 22.35 — 
Из М осквы. П родолж аем раз
говор о м узы ке . По в т о э о и  

програм ме. 16.00 —  Мульт
ф ильм ы . 16.25 —  По родной
стране . Документальный те
леф ильм  «Лично о т в е т с т в е н 

ный». Цв. 16.55 —  Объявления. 
17.00 —  Телевизионный худ0'

. жественный фильм «Ах, 
бовь!». 18.05 —  Киноочерк 
18.25 —  М узыкальное искус
ство братских республик. Ере
ван. 19.10 —  Документальные
телефильм ы .

Мг48;
5-21-22;

12-52-16;
2-33-58;
2-17-81;

22*30;
2020;

6*44^33;
29-01

ТИПОГРАФИЯ ИЗДАТЕЛЬСТВ* 
ЦК КП ГРУЗИИ, 3801М 

ТБИЛИСИ-8, пр. РУСТАВЕЛИ. «• 
ПЕЧАТАЕТСЯ ОФСЕТНЫМ  СП О СО Б^ *  

. В ГАЗЕТНОМ  КОРПУДЬ.

Заявка на олимпийскую
м е д а л ь

Теперь—финал
Только последний, девя

тый, тур  первого круга- X V II 
чемпионата С С С Р  по регби 
окончательно опред е л и л 
ш естерку участников ф и
нального турнира. Ими ста
ли : бронзовый призер, под
московная команда Военно- 
Воздуш ной академии имени 
Гагарина, одерж азш ая десять

побед (27 очков), столичные 
клубы —  «Локомотив» (23), 
«Слава» (22), киевский «Авиа
тор» (19), московский спорт
клуб «Фили» (18) и тбилис
ский «Локомотив» (17).

22 июня шесть сильнейших- 
клубов начнут финальный 
двухкруговой турнир с разъ
ездам и.

Институт горной механики им. Г. А . Ц улукидзе Акаде
мии наук Грузинской С С Р  с глубоким прискорбием изве
щ ает, что на 71-м году жизни скончался директор инсти
тута , видный советский ученый-горняк, член-корреспондент 
Академ ии наук Грузинской С С Р , доктор технических наук, 
проф ессор , заслуженный деятель  науки Грузинской ССР и 
РС Ф С Р

Элизбар Онисимович МИНДЕЛИ,
и выраж ает соболезнование семье покойного.

Безликая ничья
Матчи одиннадцатого тура 

чемпионата С С С Р  по ф утбо
л у  довелось открыть спорт
сменам «Локомотива» и тби
лисского «Динамо». Эта 
встреча состоялась в минув
ш ее воскресенье в М оскве. 
К сожалению , лидеры чем
пионата провели матч в не
свойственной им манере. 
Они так и не смогли «распе
чатать» ворота хозяев поля, 
правда, и в сьэи не пропу
стили мяч. А  забей они гол, 
он м ог бы оказаться 1800-м 
в чемпионатах страны, про
веденных динамовцами Тби
лиси.

Тбилисские футболис т  ы 
выступали в следую щ ем  со
ставе : Габелия, Крстава, Су- 
лаквелидзе , Хинчагашвили, 
Г. М ачаидзе, Д араселия, Чи- 
лая, Минашвили (Копалеи- 
швили), Ш енгелия, Кипиани, 
Ч елебадзе (М . М ачаидзе).

*  *  *

Вчера состоялись осталь
ные игры одиннадцатого ту
ра. Вот их результаты : «Чер

номорец» —  «Динамо» (Ки
ев)— 2 : 1, «Ш ахтер»— «Нефт- 
чи»— 2 : 1 ,  «Карпаты»— «Пах- 
такор» —  1 : 0 ,  «Кубань» — 
«Динамо» (М осква) —  0 : 3 ,  
«Динамо» (М инск)— Ц С К А — 

2 : 2, «Зенит» —  «Торпедо»— 
3 : 1 ,  «Спартак»— «Арарат»— 
1 :  0, С К А  —  «Кайрат» —  0 : 1 .

Таблица чемпионата пос
ле одиннадцати туров:

В Н П М О
«Динамо» Тб. 6 4 1 20— 7 16
«Спартак» 6 4 1 1 4 - 4 16
«Динамо» К. 6 2 3 22— 11 14
«Зенит» 5 3 3 16— 15 13
«Динамо» М. 4 5 2 12—8 13
«Динамо» Мн. 3 7 1 15— 10 13
С К А 4 4 3 13— 12 12
«Черноморец» 4 4 3 8— 7 12
«Кайрат» 4 4 3 12— 13 12
«Арарат» 3 5 3 10— 10 11
«Пахтакор» 3 4 4 9— 9 10
«Ш ахтер» 3 4 4 12— 13 10
«Торпедо» 3 4 4 7— 10 10
Ц С КА 3 4 4 9— 15 10
«Локомотив» 2 4 5 11— 13 8
«Карпаты» 2 2 7 7— 20 6
«Кубань» 1 4 6 7— 16 6
«Нефтчи» 1 4 6 5— 16 6

Тбилисская спортсменка Лиана Цотадзе к своему зва
нию победительницы VII летней Спартакиады народов СССР  

добавила и титул чемпионки страны — в прыжках с 10-мст- 
ровой вышки. Вместе с золотой медалью она завоевала и 
путевку на Олимпиаду-89. Эта победа особенно радостна— 
она пришла к Лиане в день ее рождения: 7  июня ей испол
нилось 19 лет.

Так хорошо Лиана никог
да не прыгала. О на дваж 
ды— е предварительных со
ревнованиях и финале —  
превысила олимпийский нор
матив. Ее  итоговая сумма —  
638,40 балла. Ни олимпий
ская чемпионка М онреаля 
Елена Вайцеховская, ни тр ех
кратная чемпионка миоа 
Ирина Калинина не смогли 
составить ей конкуренцию. 
Они заняли, соответственно, 
пятое и ш естое места, у сту
пив победительнице тридцать 
и более баллов.

Главными соперницами 
Л. Ц отадзе были Елена Ма- 
тю ш енко из Электростали и 
ереванская школьница Силь
ва Эм ирзян . В финале был 
момент, когда 13-летняя 
Сильва опереж ала Л. Цота
д зе  почти на девять баллов 
Но юной спортсменке че 
хватило опыта, а Лиана про
явила свои лучшие бойцов
ские качества. С . Эмирзян 
получила «бронзу» —  610,715, 
а серебряную  медаль завое
вала Е . М атюшенко— 624,345. 
Все три призера этого тур 
нира включены в олимпий
скую  команду страны.

Чемпионом страны среди 
мужчин стал минчанин Вла

димир Алейник —- ‘ 864,917. 
После предварительных со
ревнований он был только 
четвертым, но в финале су
мел собраться и опередить 
таких опытных прыгунов, чак 
Давид Амбарцумян из Ере
вана —  второе место 
(851,315) и Вячеслав Трошин 
из Саратова —  третье ме
сто (848,835). С . Шалиба- 
швили (Гр узия) занял шестое 
место.

*  *  *
Н а  с н и м к е :  чемпионка 

С С СР  1980 года Л. Цотадзе.


